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На совещании у премьера по 
долгосрочной программе разви-
тия ОАО РЖД предполагалось 
отменить экспортную надбавку 
в 8% к железнодорожному та-
рифу, которая камнем висит на 
экспортерах. Но правительство 
не выполнило своих обещаний. 
Инсайдеры рассказывают, что 
лоббистам железнодорожников 
удалось продавить свой вариант, 
сохраняющий сверхдоходы от-
расли. В 2017 году благодаря над-
бавке экспортная перевозка 99,6 
млн тонн нефтегрузов принесла 
ей 116,7 млрд рублей, а в 2018-м 
перевезут на 1,5 млн тонн мень-
ше, но получат 122,5 млрд рублей.

«Снимаем шляпу перед уме-
нием ОАО РЖД добиваться 
индексации тарифов в два раза 
выше инфляции, - заявили раз-
досадованные представители 
экспортеров. - Можно гаранти-
ровать, что следующим летом 
ОАО РЖД доложит о новом ре-
корде по прибыли».

Налицо пример, когда очень 
влиятельная корпорация (кста-
ти, государственная) фактиче-
ски заставляет правительство 
принимать решение в свою 
пользу, против интересов других 
компаний, а значит, и в ущерб 
экономике. По мнению экс-
пертного сообщества, подоб-
ные эпизоды в последнее время 
возникают все чаще, складыва-
ясь в весьма тревожную тенден-
цию.

Российские власти изначаль-
но сделали ставку на поддержку 
крупного бизнеса, даже более 
того, чиновники де-факто этот 
бизнес и создавали (привати-
зация по Чубайсу, залоговые 
аукционы и т. д.), становясь его 
скрытыми бенефициарами. На 
это угрохали львиную долю го-
сударственных ресурсов, а ма-
лым и средним предприятиям 
доставались лишь жалкие крохи. 
Насколько удобна эта модель 
для политического управления 

- куда легче контролировать 
лишь пару сотен богачей! - на-
столько же порочна для эконо-
мики, поскольку способствует 
обогащению только кучки при-
ближенных к верхам олигархов 
за счет остального бизнеса и 
всех граждан.

Дальнейший результат оче-
виден: перекормленные корпо-
рации набирают силу и влияние, 
постепенно выходят из-под кон-
троля государства и в какой-то 
момент начинают диктовать ему 
свои условия, то есть кошмарить 
власти. Похоже, этот момент ря-
дом.

Достаточно взглянуть, как 
нефтяной бизнес сегодня сопро-
тивляется требованиям прави-
тельства не повышать внутрен-
ние цены на бензин. Топливные 
компании включают различные 
хитрые механизмы и сохраняют 
прибыли. Возгласом отчаяния 
предстает здесь реплика вице-
премьера Д. Козака о невозмож-
ности введения в РФ государ-
ственного регулирования цен на 
топливо. Мол, этому противоре-
чит сама сложившаяся за 30 лет 
структура рынка. Не имел ли он 
в виду, что наш дикий рынок вы-
растил монстров, готовых взять 
государство за горло?

Павел Максимов

граждан России не знают, что будет с ними даже в ближайшие месяцы, - такие данные полу-
чены в результате социологического исследования «Левада-центра». Кроме того, по сравне-
нию с 2016 годом заметно уменьшилось число россиян, которые планируют свою жизнь на 
ближайшие несколько лет, - с 17 до 11%. На ближайшие год-два загадывают свою жизнь 35% 
опрошенных, хотя еще в мае таковых было 40%. Что касается будущего России, больше всего 
респондентов - 39% - в состоянии ясно представить его лишь на срок менее года.ЦИФРА НЕДЕЛИ

46% 
С подачи одного большого начальника в экономической практике по-
явилось выражение «кошмарить бизнес». Это об отношениях малого 
и среднего бизнеса с майорами и полковниками, контакты генера-
лов с крупными компаниями называются иначе. Но сейчас в данной 
сфере складывается некая новая практика.

Именно голосами еди-
нороссов Госдума приняла 
в первом чтении законо-
проект, которым вводится 
административная ответ-
ственность за вовлечение 
несовершеннолетних в 
несанкционированные 
публичные мероприятия. 
Документ грозит «во-
влекающим» арестом на 
срок до 15 суток, штра-
фами до 1 млн рублей, не 
исключает и уголовную 
ответственность.

Да, наши власти крайне 
болезненно относятся к 
любым акциям улично-
го протеста, особенно в 
последнее время, когда к 
подобным мероприятиям 
стала все активнее при-
соединяться молодежь. 
Это приобретает уже 
характер некой фобии, 
которую, однако, следует 
лечить в индивидуальном 
порядке, а не в масшта-
бах всего общества. Ина-
че получаются вот такие 
странные документы.

Во-первых, законода-
тельство не определяет 
понятия «несанкциониро-
ванная акция», поскольку 
это прямо противоречило 
бы статье 31 Конституции 
РФ: «Граждане имеют 
право собираться мирно, 
без оружия, проводить со-
брания, митинги и демон-
страции, шествия и пике-
тирование».

Во-вторых, безгра-
нично и понятие «во-
влечение». Хотя один из 
авторов проекта, быв-
ший журналист Евгений 
Ревенко попытался по-
яснить его цитатой из по-
становления ВС от 2011 
года как «действия взрос-
лого лица, направленные 
на возбуждение желания 
совершить преступление 
или антиобщественное 
действие», что, по сути, ни-
чего не разъясняет. Ска-
жем, группа подростков 
услышала на улице речи 
взрослого лица, из любо-
пытства подошла ближе 
- уже вовлечение? Или 
захотела увидеть вживую 
известного оппозиционе-

ра, или потусить в несанк-
ционированной толпе по 
приколу - тоже вовлече-
ние?

Кроме того, специфика 
подростковой психологии 
заставляет их восприни-
мать любые запреты как 
руководство к действию. 
Еще не так давно надпись 
на афише: «Детям до 18 
лет смотреть не рекомен-
дуется», - была лучшей 
рекламой зарубежного 
фильма. А сегодня свеже-
испеченный закон заслу-
живает категории «18+», 
поскольку будет толкать 
несовершеннолетних на 
протестные акции.

Хочет того власть или 
нет, но подростки - не-
пременные участники 
любого публичного ме-
роприятия даже не из-за 
протестных настроений, 
а в силу возрастных осо-
бенностей. А ответствен-
ность за эти особенности 
- еще одну из длинного 
списка - власти хотят по-
весить на представителей 
оппозиции, стремясь до 
блеска зачистить про-
тестную поляну.

Настроения эти на-
глядно выразил один из 
членов «ЕР», предложив 
усугубить документ, и 
«при участии ребенка в 
несанкционированном 
митинге больше двух раз 
рассмотреть возмож-
ность лишения его ро-
дителей родительских 
прав»! Даже так!

Экс-парламентарий 
Николай Травкин про-
комментировал этот перл: 
«Моральный выродок со 
значком депутата предла-
гает отбирать у родителей 
детей, которые участву-
ют в митингах против 
власти. И партия власти, 
которая дала ему место в 
этой Думе, даже не делает 
попытки его пристыдить. 
Хотя после такого пред-
ложения его следовало 
бы сдернуть с шеи гос-
бюджета и вышвырнуть 
из Думы». Сильно сказа-
но! А как иначе?!

Алексей Воробьев

Кошмары бизнеса и властиЗАКОН 
«18+»

Подавляющее большинство «Единой России» в нижней 
палате парламента позволяет властям принять прак-
тически любой закон. Даже противоречащий здравому 
смыслу.

«Бюджет города Москвы 
сохраняет социальную на-
правленность. Никакие эко-
номические трудности на этот 
факт не повлияют, - заверил 
горожан глава Мосгорду-
мы Алексей Шапошников. - 
51,3% бюджета - это расходы 
социального характера: соци-
альная поддержка, здравоох-
ранение, образование, культу-
ра, спорт, жилище».

Какие же еще расходы 
предусмотрены проектом? 
Крупные траты планируется, 
к примеру, осуществить по 
статье «Благоустройство». 
На эти цели в 2019 году будет 
выделено 244 млрд рублей. 
Рост по сравнению с нынеш-
ним годом более чем на 12%. 
Если же взять, скажем, 2014 
год, то рост расходов полу-
чится почти двойной. С одной 
стороны, это вроде бы хоро-
шо - город в благоустройстве, 
конечно, нуждается. Однако 
нет ли опасности, что милли-
арды с удвоением темпов и 
объемов будут вновь израс-
ходованы на ставшие прит-
чей во языцех перекапыва-
ние улиц, перекладывание 
плитки, замену бордюров. 
Один из критиков проекта 

столичного бюджета, член 
федерального политсовета 
партии «Демократический 
выбор» Владимир Милов 
подсчитал, что расходы го-
рода на благоустройство на 
23% больше, чем на медици-
ну, на 64% превышают рас-
ходы на дорожное хозяйство, 
на 74% - городские прибавки 
к пенсиям.

В будущем году сокраща-
ются расходы на здравоох-
ранение - минус 4 млрд (со-
кращение на 2%); охрану 
окружающей среды - минус 2 
млрд (более чем на 19%); до-
рожное хозяйство - минус 600 
млн (на 0,4%).

Всего 8 млрд рублей из 
бюджета пойдет на экологию. 
8,6 млрд городская казна на-
мерена потратить на охрану 
материнства и детства. Что же 
выходит? 16,6 млрд целковых 
(0,3% от расходов бюджета на 
2019 год) на две эти важней-
шие статьи, во многом опре-
деляющие завтрашний день 
огромного мегаполиса?! И 
на фоне таких «достижений» 
депутатам хватает совести 
разглагольствовать о «соци-
альной направленности» сто-
личного бюджета?

Расхваливающие бюджет 
депутаты, похоже, «забыва-
ют» о главном источнике его 
доходов - налогах, выплачи-
ваемых жителями города. «В 
структуре доходов бюджета 
на налоговые доходы прихо-
дится 90%, - говорит министр 
правительства Москвы, глава 
департамента финансов сто-
лицы Елена Зяббарова. - Вот 
уже более пяти лет основным 
источником налоговых посту-
плений является налог на до-
ходы физических лиц».

А раз так, не мешало бы де-
путатам вернуться с небес на 
грешную землю и ко второму 
и третьему чтениям закона 
о бюджете Москвы внести в 
него поправки, поворачиваю-
щие документ лицом к мил-
лионам налогоплательщи-
ков. Впрочем, судя по всему, 
столичных парламентариев в 
проекте городского бюджета 
все устраивает. Остается на-
дежда на мэра. Может, Сергей 
Собянин, умеющий прислуши-
ваться к мнению рядовых мо-
сквичей, внесет коррективы в 
проект столичного бюджета, 
приближающие его к нуждам 
большинства горожан?

Игорь Вересков

К проекту московского 
бюджета много вопросов

Депутаты столичной Думы в 
первом чтении приняли проект 
закона «О бюджете города Мо-
сквы на 2019 год и плановый 
период 2020 и 2021 годов».
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Именно Поднебесная яв-
ляется крупнейшим импорте-
ром нашего леса. К примеру, 
в прошлом году российско-
китайский лесной товаро-
оборот приблизился к 5 млрд 
долларов. Однако сколько 
всего нашего леса уходит 
в КНР, сегодня, похоже, не 
знает никто. По некоторым 
оценкам, до 40% его поставок 
- нелегальные.

«Если мы в ближайшее 
время не наведем порядок со 
стороны, в том числе Китая, 
мы закроем полностью экс-
порт в Китай древесины», - 
заявил министр природных 
ресурсов и экологии РФ Дми-
трий Кобылкин, выступая 
на прошлой неделе в Совете 

Федерации в ходе так назы-
ваемого правительственного 
часа. «Я китайским коллегам 
сказал: давайте построим 10-
20 семеноводческих комплек-
сов на территории России за 
ваши деньги. Вам нужен лес 
- восстанавливайте нам лес», 
- добавил глава Минприроды.

Позиция Кобылкина вы-
звала резкую отповедь со 
стороны спикера СФ Вален-
тины Матвиенко: «Никто нам 
не поможет, если мы у себя 
внутри не наведем порядок». 
Она отметила, что необходи-
ма межведомственная про-
грамма жестких, серьезных 
мер, а не помощь Китая.

Говоря о прекращении лес-
ного экспорта в Китай, глава 

Минприроды опирается на 
общественное мнение. Рос-
сияне требуют прекратить 
варварскую вырубку леса 
и отправку его за кордон. 
«Остановите вырубку леса 
для нужд Китая!», «Требуем 
ввести мораторий на выруб-
ку и экспорт леса из России!» 
- читаем на сайте Change.org 
(онлайн-платформа для пети-
ций. - Прим. автора). «Гекта-
ры ценнейших пород дерева 
вырубаются и отправляются 
в Китай... Вместо того что-
бы создавать собственные 
предприятия, власти бездум-
но продают сырье, не забо-
тясь даже о восстановлении 
лесов... От варварских вы-
рубок леса мелеет и умирает 
великое озеро Байкал...» - с 
горечью разъясняют авторы 
петиций.

Но наложить запрет на по-
ставки леса в КНР не так-то 
просто. На экспорте древе-

сины в Китай Россия зараба-
тывает миллиарды долларов. 
Для жителей Сибири и Даль-
него Востока найти альтер-
нативный заработок в таких 
масштабах крайне проблема-
тично.

Однако зажечь красный 
свет составам, везущим наш 
лес в Поднебесную, сильнее 
всего помешают не экология 
с экономикой, а политика. 
Сегодня, когда отношения с 
Западом близки к точке за-
мерзания, Китай объявлен 
«нашим всем». Кто ж по-
зволит ущемлять интересы 
стратегического партнера? 
Да и сами китайцы не пой-
мут подобных запретов. 
Недавно в одном из самых 
авторитетных онлайн-изда-
ний КНР - «Фениксе» - была 
опубликована статья, по-
священная «завидным не-
обитаемым землям» России. 
Автор сетует, что без малого 
полтора миллиарда китай-
цев вынуждены тесниться в 
пределах границ своего госу-
дарства, в то время как рядом 
- российское раздолье. Автор 
статьи считает несправедли-
вым, что Дальний Восток и 
Сибирь, эти «буквально не-
обитаемые» территории, все 
еще принадлежат России. Со 
всеми их природными богат-
ствами.

Более чем прозрачные 
намеки соседей, готовых по-
добрать все, что плохо ле-
жит, не означают, что мы 

должны отдать им на откуп 
свои леса. Ни им, ни их рос-
сийским парт нерам - кор-
румпированным чиновникам 
и вороватым бизнесменам. 
Проблемы российского леса 
порождены вовсе не китай-
цами, которые ведут себя 
ровно так, как им позволяют 
власти РФ. «Китайцы играют 
по тем правилам, которые 
ввела Россия. Они не более 
и не менее законопослушны, 
чем все остальные. Непонят-
но, почему только Китай дол-
жен отдуваться за проблемы 
лесопользования в России», 
- говорит директор Лесной 
программы WWF России 
Николай Шматков. Предло-
жение главы Минприроды о 
запрете лесного экспорта в 
КНР эксперт сравнил «с ле-
чением больного пальца ам-
путацией ноги». По мнению 
г-на Шматкова, решение про-
блемы заключается вовсе не 
в запретах, а в наведении по-
рядка. Необходимо, в частно-
сти, наладить уход за молоды-
ми насаждениями, увеличить 
численность инспекторов 
лесной охраны, обеспечив 
им достойное содержание, 
жестко наказывать черных 
лесорубов. В общем, от слов в 
поддержку российского леса 
перейти наконец к делу, что-
бы окончательно не погубить 
знаменитую сибирскую и 
дальневосточную тайгу - «зе-
леные легкие» планеты.

Георгий Палашевский

Минувшая неделя принесла край-
не неприятное известие из Астаны. 
Впервые два казахстанских спутника 
будут запущены в космос не россий-
ским «Протоном», а ракетой-носите-
лем Falcon 9 американской компании 
SpaceX Илона Маска. «Почему в этот 
раз Falcon 9? Потому что было де-
шевле производить запуск на Falcon 9. 
Сумма - коммерческая тайна, мы не 
можем раскрывать, американская сто-
рона попросила», - разъяснил пресс-
секретарь Министерства оборонной 
и аэрокосмической промышленности 
Казахстана Асет Нуркенов.

Отказ Казахстана от наших ракет-
носителей наносит не только финан-
совый, но и большой репутационный 
ущерб России, ее космической отрас-
ли, и без того переживающей нынче 
не лучшие времена.

Что бы наши казахстанские парт-
неры ни толковали о соображениях 
экономии, их отказ от российских ра-
кет полностью соответствует полити-
ческой линии Астаны, похоже, решив-
шей всячески сближаться с Западом, 
особенно с США. Доказательств, увы, 
предостаточно.

Несмотря на членство в Организа-
ции Договора о коллективной безо-
пасности (ОДКБ), Казахстан активно 
развивает военное сотрудничество с 
Америкой и НАТО. Недавно офице-
ры инженерных войск Казахстана по-
бывали в США, где посетили центры 
по подготовке инженерных специали-

стов Пентагона. Пресс-служба Мини-
стерства обороны Казахстана разъ-
яснила, что стороны договорились 
организовать «курсы по подготовке 
инструкторов в области разминиро-
вания и уничтожения взрывоопасных 
предметов с участием американских 
специалистов». У руководства россий-
ского военного ведомства наверняка 
возник вопрос: почему казахи отпра-
вили своих офицеров для повышения 
квалификации не к нам, а к американ-
цам?

А вот еще факт, о котором напо-
минает военный эксперт генерал-
лейтенант Юрий Неткачев. Летом 
прошлого года на учебном полигоне 
«Илийский» в Алматинской области 
состоялись миротворческие учения 
«Степной орел - 2017». В них участво-
вали представители США и других 
стран НАТО. Российских военных на 
учения не пригласили.

Официальные лица Республики Ка-
захстан (РК) неоднократно заявляли, 
что их страна  активно изучает передо-
вой опыт НАТО для укрепления своей 
обороны и безопасности. Углубленное 
изучение этого опыта, по-видимому, 
предполагает и пятилетний план во-
енного сотрудничества Казахстана и 
США на 2018-2022 гг., недавно подпи-
санный в Вашингтоне, отмечает Юрий 
Неткачев.

Глядишь, дело дойдет до создания на 
территории РК военных баз НАТО. В 
нынешнем году Сенат Казахстана ра-
тифицировал документ, позволяющий 
США развернуть на Каспии перева-
лочные базы Пентагона для транзита 
военных грузов в Афганистан, где все 
еще остается контингент войск США 
и их союзников по НАТО. Речь идет 
о каспийских портах Актау и Курык. 
Эксперты не исключают, что для ох-
раны военных грузов и просто на вся-

кий случай в этих точках может быть 
создан аэродром, развернута система 
ПВО. Доступными для натовской ави-
ации могут стать такие крупные цен-
тры, как Екатеринбург, Новосибирск, 
Кемерово. Тот самый глубокий и на-
дежный тыл, который, по сути, спас 
нас в годы Великой Отечественной 
войны.

Почему ухудшаются отношения 
России и Казахстана? В качестве 
одной из причин эксперты называ-
ют участившиеся ограничения, вво-
димые РФ в отношении поставок 
казахстанской сельхозпродукции. 
Россельхознадзор регулярно заяв-
ляет, что она не соответствует стан-
дартам качества. Иногда, для того 
чтобы завернуть казахстанское про-
довольствие, изобретаются и вовсе 
уж надуманные предлоги. Например, 
что-де продукция ввозится компа-
ниями, «отсутствующими в списке 
производителей, экспортирующих 
растительную продукцию в Рос-
сийскую Федерацию из Республики 
Казахстан». В Минсельхозе РК при 
этом напоминают, что «нормативны-
ми правовыми актами Евразийского 
экономического союза в области ка-
рантина растений не предусмотрено 
ведение реестра производителей, 
экспортирующих растительную про-
дукцию».

Получается, мы навязываем сосе-
дям «торговые войны», а они не при-
глашают нас на свои учения и отказы-
ваются от российских ракет в пользу 
американских. Добрососедство и со-
трудничество понемногу сменяются 
раздражением и недоверием. Не пора 
ли Кремлю и МИД что-то радикально 
поменять в отношениях с немногими 
остающимися пока что у нас союзни-
ками?

Игорь Анин

Россия в скором времени может 
лишиться одного из немногих 

оставшихся союзников: Казах-
стан все заметнее дистанциру-

ется от нас и сближается с США, 
в том числе в космической и 

военной отраслях.

ТЕРЯЕМ КАЗАХСТАН? 

РОССИЯ 
катится 
в безлесье
В России, самой лесной державе мира, вскоре может 
закончиться... лес. Это произойдет, если не пре-
кратятся незаконные вырубки и не будет остановлен 
нелегальный вывоз древесины за границу, главным 
образом в Китай.
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Гейзер долгое время 
вел себя довольно спо-
койно, если не считать 
запаха тухлых яиц, ко-
торый он источал. Но 
ситуация изменилась в 

последние годы. Гейзер 
начал двигаться по сухой 
земле, сначала - очень 
медленно. За последние 
полгода скорость этого 
движения необъяснимо 

выросла: за шесть меся-
цев он продвинулся на 18 
метров, а потом, совер-
шив невероятный бро-
сок, преодолел это рас-
стояние за один день.

Этот гейзер бьет в 
здешних краях с 1953 
года, но только в этом 
году он пришел в такое 
интенсивное движение. 
Сейчас он очень близко 
подошел к железнодо-
рожным путям. Газета 
«Лос-Анджелес» пишет 
о нем как о медленно 
надвигающейся ката-
строфе. Железнодорож-
ники уже проложили 
объездной путь и пере-
водят на него все движе-
ние.

Местные власти пред-
приняли несколько по-
пыток остановить Ни-
ланд. Так, на пути гейзера 
первоначально была со-
оружена стена из камней 
и стальных конструкций, 

вбитых в землю на глу-
бину 75 футов. Однако 
стихия легко преодолела 
преграду и подобралась 
под самые шпалы. Сейс-
мологи не могут сказать, 
когда остановится гей-
зер с мощным выделе-
нием двуокиси углерода. 
Создается впечатление, 
что он следует вместе с 
двигающимся разломом. 
И все это приводится в 
действие исторгаемой из 
земных недр энергией.

А дальше гейзер по-
дойдет к нефтепроводу, 
кабелям телекоммуни-
каций и огромной авто-
страде. Ученые успока-
ивают, что движущийся 
гейзер вовсе не указыва-
ет на опасность прибли-
жающегося большого 
землетрясения. Просто 
не следует к нему под-
ходить близко, чтобы не 
вдыхать высвобождае-
мые газы.

Дональд Трамп пре-
поднес урок полити-
кам всего мира. Он 
показал, что участие 
в предвыборной аги-
тации даже самых 
популярных звезд 
кино, шоу-бизнеса 
и профессионально-
го спорта утратило 
свою популярность. 
Президент США 
укрепил свои по-
зиции без звездной 
поддержки.

Авторитетный обо-
зреватель Пирс Морган 
отметил, что еще в ходе 
президентской кампании 
простые люди не могли 
больше видеть Хиллари 
Клинтон с танцующими 
вокруг нее миллионера-
ми-знаменитостями, в 
то время как они бились 
над тем, как найти себе 
работу и накормить де-
тей. Работяг мутило от 
водевильных восторгов 
тех, кому не приходится 
считать каждый доллар 
в кармане.

В Демократической 
партии США слепо ве-
рят в силу звезд, вот и 
сейчас в Джорджии дома 
избирателей обходил не 
кто иной, как звезда Гол-
ливуда Уилл Феррелл, и 
убеждал голосовать за 
представительницу Де-
мократической партии. 
Туда же агитировать 
за темнокожую демо-
кратку Стейси Абрамс 
прикатила и телезвезда 
Опра Уинфри. Однако 
большинству избирате-
лей Джорджии не было 
дела до того, что думают 
все эти певцы и оскаро-

носные актеры, люди 
предпочли трамповско-
го назначенца Брайана 
Кемпа.

Демократы все еще 
не могут понять, что чем 
больше они пытают-
ся скомпрометировать 
Трампа, тем больше у 
него поддержка. Созда-
ется впечатление, что 
слишком много людей 
материально заинтере-
сованы в продолжении 
антитрамповской кам-
пании, на которую вы-
деляются немалые сред-
ства. Сейчас демократы 
грозят атаковать Трам-
па новой чередой рас-
следований, и это вновь 
сыграет на руку прези-
денту, представляя его 
непреклонным борцом 
с истеблишментом. Но 
демократы уже не могут 
повернуть назад.

Трамп - уникальный в 
истории США полити-
ческий противник. Что-
бы его победить, нужен 
человек, который даст 
реальную надежду изби-
рателям. А такого пока 
не просматривается.

После выборов Трамп 
удостоверился, что люди 
от него не отвернулись, 
и тут же отправил в от-
ставку министра юсти-
ции Джеффа Сешнса, 
чтобы назначить на его 
место верного себе че-
ловека Мэттью Уита-
кера, который наконец 
прекратит бесконечные 
расследования. Первым 
шагом должно стать рас-
секречивание докумен-

тов по расследованию 
«русских связей» Трампа, 
что вскроет постыдную 
для американской право-
охранительной системы 
систему травли президен-
та. Этому активно сопро-
тивляются демократы и 
их британские союзники, 
участвовавшие в загово-
ре по дискредитации но-
воизбранного президен-
та США. 

Чрезвычайно важны 
для Трампа победы его 
кандидатов на выборах 
губернаторов в Огайо и 
Флориде, являющихся 
ключевыми штатами при 
выборах президента. И 
это несмотря на мощное 
давление демократов, 
которые даже вынудили 
все ведущие телекомпа-
нии отказаться от показа 
одного из рекламных ро-
ликов Трампа, усмотрев 
в нем расизм.

Минувшую кампа-
нию Трамп охаракте-
ризовал как «прекрас-
ную». Он отметил, что 
готов сотрудничать с 
демократами после их 
победы в нижней палате 
конгресса: демократы 
получили 223 мандата, в 
то время как республи-
канцы - 197. Зато в верх-
ней палате конгресса 
- сенате - республикан-
цы сохранили большин-
ство и даже отвоевали 
у демократов еще один 
штат - Флориду.

Даже недругам пре-
зидента приходится 
признать, что Трамп 
укрепил свои позиции: 
победу одерживали те 
кандидаты, кто не испу-
гался запросить у него 
поддержки, и проигры-
вали недальновидные 
политики, отстранивши-
еся от него.

Материалы подготовил Николай Иванов

  Неудачный эксперимент

В ОЧЕРЕДЯХ 
ЗА МАРИХУАНОЙ
Население Канады массово под-
саживается на потребление ма-
рихуаны. Эксперимент с легали-
зацией так называемого легкого 
наркотика приобретает катастро-
фические масштабы.

Надежды на то, что легальная про-
дажа марихуаны ликвидирует чер-
ный рынок, не оправдались. Репортер 
«Нью-Йорк таймс» рассказывает, 
что возле своего отеля в Ванкувере 
он обнаружил сразу пять точек про-
дажи травки. Сейчас в городе точек 
распространения марихуаны больше, 
чем вездесущих кофеен «Старбакс». 

Черный рынок марихуаны в Ка-
наде достиг оборота в 5 миллиардов 
долларов и продолжает расширять-
ся. В Квебеке спрос на марихуану 
оказался настолько велик, что ле-
гальный источник от лицензирован-
ных поставщиков быстро иссяк, 12 
магазинов на время закрылись. Люди 
вновь устремились на черный рынок. 
В этой провинции разрешено иметь 
дома до 150 грамм марихуаны. Беше-
ный спрос на марихуану наблюдает-
ся и в провинции Онтарио.

Тем временем предприимчивые 
дельцы уже открывают наркотиче-
ские кафе, где торгуют различными 
продуктами из конопли, сдобренны-
ми кленовым сиропом. Наркодель-
цы, которые раньше остерегались 
угодить за решетку, сейчас значи-
тельно расширили торговлю коно-
плей.

В Канаде научились выращивать 
с помощью гидропоники сорта, в ко-
торых уровень содержания психоак-
тивного вещества поднялся с 9 про-
центов до 25.

Медики предупреждают, что у по-
требителей марихуаны развиваются 
паранойя, галлюцинации и психозы, 
искажается восприятие времени и 
пространства, теряется координация 
движений. Со временем развивается 
и зависимость от наркотика, что при-
водит к ослаблению внимания, поте-
ре памяти, утрачивается способность 
мыслить и принимать решения. 

Трезвомыслящие канадцы обви-
няют правительство в совершении 
преступления против подрастающе-
го поколения, так как основным по-
требителем этого наркотика стано-
вится молодежь. Наркотик стал еще 
интенсивнее проникать в школы и 
студенческую среду, но никто не при-
слушивается к медикам, предупреж-
дающим о наносимых коноплей не-
обратимых повреждениях мозга.

ГЕЙЗЕР ДВИЖЕТСЯ К НЕФТЕПРОВОДУ

ПОЧЕМУ ТРАМП НАЗВАЛ РЕЗУЛЬТАТЫ 
ВЫБОРОВ «БОЛЬШОЙ ПОБЕДОЙ»?

  Неотвратимая катастрофа

  «Прекрасная» кампания
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В Калифорнии, там, где начинается воспе-
тый в фильмах-катастрофах тектонический 
разлом Сан-Андреас, находится небольшой 
грязевой гейзер Ниланд. Его необычная ак-
тивность вызвала обеспокоенность ученых и 
местных властей.
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Шаг вперед, два шага...
на месте

- Владимир Геннадиевич, 
можете сказать, что из 
обещанного и запланиро-
ванного год назад не сдела-
но? И почему?

- Первое и главное: нам не 
удалось пока объединиться 
с союзами журналистов Мо-
сквы, Ленинградской области, 
Санкт-Петербурга и Татар-
стана, на протяжении почти 
двух десятилетий находящих-
ся в автономном плавании. 
С соответствующей инициа-
тивой, если помните, на про-
шлогоднем съезде СЖР вы-
ступили лидеры этих союзов. 
Но реалии оказались проза-
ичнее наших представлений. 
Образно говоря, делая в этом 
направлении шаг вперед, мы 
несколько шагов топчемся на 
месте. Причины не торопить-
ся сливаться с СЖР у каждо-
го регионального союза свои. 
Общей же для всех, пожалуй, 
является боязнь лишиться 
какого-никакого, а нажитого 
нелегким трудом имущества, 
потерять свободу действий. 
Хотя жить вместе все же луч-
ше, чем порознь. Надеюсь, к 
такому же выводу придут в 
конце концов и отколовшие-
ся некогда организации.

Не просто, а очень 
просто

- Вопрос на засыпку: если 
раньше в офис на Зубов-
ском мог пройти любой 
страждущий журналист, 
то сегодня - только через 
бюро пропусков...Что это 
за новшество такое?

- Мне уже приходилось 
разъяснять историю непро-
стого вопроса и в СМИ, и в 
соцсетях, но скажу еще раз. 
Пропускная система в СЖР - 
это не блажь ни председателя, 
ни кого-то из его команды. Это 
прямое указание главы прави-
тельства, который своим по-
становлением - вот его номер 

(демонстрирует в смартфоне. 
- Л.А.) - распорядился придать 
всем зданиям, в которых рас-
полагаются крупные теле- и 
радиовещательные компании 
или информагентства, статус 
режимных объектов со все-
ми вытекающими отсюда по-
следствиями.

Тем не менее я не вижу 
здесь никакой проблемы: 
пройти в офис СЖР сегодня 
не просто, а очень просто. Лю-
бой из журналистов, пожелав-
ший попасть к нам на этаж (не 
важно, член он СЖР или нет), 
может это сделать, предвари-
тельно заказав такой пропуск. 
Его оформление занимает не 
больше минуты.

Скажу больше. Тем из на-
ших коллег, кому по разным 
причинам приходится часто 
бывать в офисе на Зубовском, 
СЖР готов (и такие прецеден-
ты имеются) выдавать про-
пуска, какими пользуются со-
трудники аппарата.

Обновление,
реконструкция или 
модернизация?

- Как бы вы назвали про-
исходящие сейчас в союзе 
процессы - обновлением, 
коренной реконструкцией 
или модернизацией?

- Думаю, что это скорее 
модернизация, потому что 
мы опираемся на все самое 
лучшее, что рождалось в 
этих стенах, в том числе в 
этой комнате (интервью 
записывалось в кабинете 
председателя СЖР, который 
раньше занимал Всеволод 
Леонидович Богданов, ныне 
почетный председатель СЖР. 
- Л.А.). В принципе, вся систе-
ма работы большого союза 
сохранилась в прежнем виде, 
как остались незыблемыми и 
его рабочие органы - секре-
тариат и Федеративный со-
вет. Мы лишь пытаемся на-
полнить прежнюю систему 
новым содержанием... Да, в 

аппарате появились и новые 
подразделения, например 
состоящая из профессиона-
лов пресс-служба, и новые 
кадры, а одно из главных 
наших приобретений - это 
секретарь СЖР Юлия Заги-
това. Именно она и ее неуто-
мимые сотрудницы выпол-
няют основную работу по 
организации и проведению 
региональных инфорумов.

- И в чем их главная 
фишка?

- Фишка в том, как они ра-
ботают. С одной стороны, 
наши форумы - информаци-
онные, ведь объектом всеоб-
щего внимания становятся 
современные способы работы 
СМИ с информацией. С дру-
гой - инновационные, потому 
что на них обсуждаются самые 
передовые информационные 
технологии, вырабатываются 
самые актуальные способы 
решения возникающих в жур-
налистском сообществе про-
блем. Фишка и в самом лого-
типе инфорумов, на котором 
вместе с традиционным пером 
изображен курсор, что симво-
лизирует 
соединение 
с т а р о г о 
с новым. 
Если су-
дить по от-
кликам и 
коммента-
риям, стека-
ющимся в 
союз из раз-
ных уголков 
страны, где такие форумы 
уже прошли, 99,9% участни-
ков оценивают их практиче-
скую полезность.

Подуло свежим ветром
- А состоявшийся в 

Сочи форум современной 
журналистики «Вся Рос-
сия - 2018» к чему предпо-
чтительнее относить?

- Скажем так: это был фе-
стиваль с элементами инфо-

рума. Хотя дело не в назва-
нии, а в его реальной отдаче. 
Не помню такого дня, чтобы 
какие-то площадки не были 
переполнены. И вообще, со-
чинский форум собрал ре-
кордное - около полутора 
тысяч - число участников и 
гостей. За пять дней проведе-
но более сотни различных по 
формату и масштабам меро-
приятий - пресс-конференций, 
выставок, семинаров, встреч 
с известными журналистами, 
политиками и общественны-
ми деятелями. Такого еще ни-

где и никогда 
не было.

Задолго до 
проведения 
форума мы 
попросили ру-
ководителей 
региональ-
ных отделе-

ний СЖР привезти в Сочи как 
можно больше молодежи. Да и 
основные темы были построе-
ны таким образом, чтобы они 
заинтересовали прежде всего 
молодых журналистов, на-
пример: развитие социальных 
сетей, работа в интернете и на 
других современных информ-
площадках.

- Темы инфорумов пред-
лагает союз?

- Не всегда. Чаще всего их 
инициирует регион, в кото-
ром пройдет мероприятие. 

В Грозном мы говорили о 
проблемах взаимодействия 
СМИ с властью и обществом, 
в Челябинске - о принципах 
и направлениях возможного 
переформатирования закона 
о СМИ, и этот ряд можно еще 
долго продолжать. Изначаль-
но мы планировали провести 
два десятка инфорумов, в ито-
ге  их до конца года получится 
больше. Потому что некото-
рые регионы сами выходят на 
нас с предложением провести 
форум на их территории, и мы 
идем навстречу. Другие спе-

шат записаться на следующий 
год, и этот список очень бы-
стро пополняется все новыми 
и новыми адресами, охватыва-
ющими всю страну.

Смотрите, кто пришел
- Трудно даже поверить 

в столь возросшую актив-
ность коллег из провинции.

- В этом нет ничего уди-
вительного, как и в том, что 
в наши ряды вливаются все 
новые и новые «штыки». При-
чем, бывает, целыми редак-
циями, как, например, «Вести. 
Калининград» или «Вести. 
Симферополь». Коллеги видят 
и слышат, что союз заработал, 
что он становится организаци-
ей, с мнением которой счита-
ются на всех этажах власти в 
России и за рубежом. Наконец, 

курсор, что симво

-
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МЕЖДУ ПРОЧИМ
14 ноября Владимир Соловьев 

отмечает еще и собственный день 
рождения. Согласно традиции, по-
здравлять его  заранее не будем. 
С другой стороны, нам ничего не 
мешает пожелать ему здоровья и 
дальнейших успехов на этом не-
легком, но важном посту!

МЫ ТОЛЬКО 
РАСПРАВЛЯЕМ 
ПЛЕЧИ

 14 ноября Союз журналистов России (СЖР) отметит  100-летие со дня 
рождения. Накануне этой знаменательной даты, совпадающей  с годовщиной 
пребывания Владимира Соловьева на посту председателя СЖР, 
мы встретились с ним, чтобы подвести итоги сделанного,  да и просто 
поговорить о житье-бытье как самого  союза, так и его руководителя.  

Связав свою 
жизнь 
с кино- 
и фотокамерой, 
Владимир 
Соловьев 
не расстается 
с этой 
профессией 
и по сей  день
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новая команда СЖР добилась 
и продолжает добиваться для 
журналистов очень серьезных 
преференций, повышающих 
профессиональный статус.

- Почетное звание «За-
служенный журналист 
России» - один из достиг-
нутых в этом смысле 
успехов?

- Несомненно. Тем не менее 
я бы не зацикливался толь-
ко на нем. Да, об учреждении 
звания «Заслуженный журна-
лист» говорили на протяже-
нии десятилетий, но дальше 
разговоров дело не шло. И 
все же не званиями, пусть и за-
служенными, жив журналист. 
Его, как и любого смертного, 
волнуют простые житейские 
заботы...

- ...и в числе главной из 

них остается скудный за-
работок нашего брата.

- Это, пожалуй, самый 
больной вопрос. В самое бли-
жайшее время мы планируем 
оказать материальную по-
мощь 378 журналистам-ве-
теранам по представлению 
региональных отделений 
союза. Что касается низких 
зарплат вообще, то СЖР де-
лает все, чтобы донести эту 
проблему до высоких каби-
нетов, где она действительно 
может решиться. Но когда я 
сталкиваюсь в Хакасии или 
в Красноярском крае с совер-
шенно чудовищными приме-
рами типа того, что молодой 
журналист, пришедший после 
журфака в районку, получает 
на руки шесть тысяч рублей в 
месяц...

- Не понял... Как это?
- А так! Причем у него еще 

жена с ребенком! Да и у редак-
тора районки доля не лучше - 
сидит на десяти тысячах, тогда 
как уборщице семнадцать ты-
сяч вынь да положь, потому 
что этого требует существу-
ющая норма оплаты труда 
ее профессии. Журналист же 
никакой такой сеткой не ох-
вачен. Это ужасная проблема, 
и мы будем добиваться ее ско-
рейшего решения.

Жизнь со скидками? 
Почему бы нет!

- Кстати, какие префе-
ренции вы имели в виду?

- Речь идет о соответству-
ющей программе для членов 

СЖР, в рамках которой уже 
подписаны соглашения о пре-
доставлении скидок на отдых 
и лечение для членов СЖР 
и их семей с объединением 
«Росюгкурорт», санаторием 
«Полтава-Крым» (г. Саки). 
Достигнута также договорен-
ность с первой в России Феде-
ральной сетью автосервисов, 
охватывающей более 30 горо-
дов страны, о предоставлении 
членам СЖР десятипроцент-
ной скидки при ремонте авто-
транспортных средств. Кроме 
того, с российской телекомму-
никационной компанией Tele2 
договорились о спецтарифах 
для членов СЖР.

- Это нечто новенькое в 
самом деле!

- Вы можете улыбаться, но 
мы, кроме всего прочего, бу-

дем учить журналистов азам 
вождения, и тоже со скидками. 
А что плохого? Это жизнь, 
как говорят в таких случаях.

Гвардейцы, вперед!
- По числу перемещений 

вам, пожалуй, нет равных. 
- Я реально много езжу 

по стране. Но отнюдь не для 
того, чтобы кого-то или что-
то инспектировать. Мне очень 
важно самому услышать о тех 
или иных проблемах, а вернув-
шись из командировки, обсу-
дить их с работниками аппара-
та и выработать конкретное 
решение.

- В этом смысле вы ока-
зались в нужном месте и в 
нужное время, когда в ян-
варе нынешнего года, на-
ходясь в Испании и узнав, 
что Владимир Путин со-
бирается встретиться с 
главредами ведущих СМИ, 
свернули все планы и хоть 
с тремя пересадками, но 
успели-таки доехать до 
Москвы, попасть на эту 
встречу и, главное, задать 
президенту вопрос о не-
обходимости учреждения 
почетного звания «Заслу-
женный журналист Рос-
сии».

- Вообще, раз уж мы затро-
нули эту тему, задавать вопро-
сы, в том числе президенту, 
- это моя работа. И не только 
как председателя СЖР, но и 
прежде всего как журналиста. 
Для меня важно в первую оче-
редь обратить внимание гла-

вы государства на существую-
щую проблему.

- Как я понимаю, с кем-
то из старой команды 
пришлось распрощаться. 
По какому принципу вы 
действовали?

- А не было никакого прин-
ципа. Многие ушли сами еще 
в прошлом году, сразу после 
съезда. Другие, в том числе се-
кретари, занимающие ключе-
вые направления, сохранили 
свои посты и в новом составе 
секретариата. Это известные 
в журналистском сообще-
стве люди - Рафаэль Гусейнов, 
Ашот Джазоян, Али Камалов, 
Владимир Касютин, Роман 
Серебряный, Наталья Чер-
нышова. Перечисляю строго 
в алфавитном порядке, чтобы 
никого не обидеть. Как видите, 
нашу новую команду состав-
ляет немало представителей 
старой гвардии. Иное дело, 
что все они соскучились по 
живой работе, прониклись ис-
кренним - не наигранным - же-
ланием сделать союз интерес-
ным и уважаемым институтом 
гражданского общества, в чем 
сами же и признаются. Это 
дорогого стоит и не может не 
вызывать уважения.

- И все-таки новшества 
в союзе есть. Имею в виду 
появление в аппарате двух 
необычных должностей - 
заместителя председате-
ля и главы секретариата, 
которых при Богданове не 
было.

- Верно, но мы и здесь ни-
чего особенного не придумы-
вали, это в том числе требова-
ние Минюста. Как, впрочем, и 
ограничение этим же ведом-
ством пребывания председа-
теля на своем посту лишь дву-
мя сроками по пять лет.

Уходить надо вовремя
- Неужели не найдет-

ся веской причины задер-
жаться в этом кабинете 
дольше положенного, Вла-
димир Геннадиевич?

- Дольше точно не найдется.
- А покинуть его досроч-

но?
- На это есть единственная 

причина, но мне не хочется 
о ней не только говорить, но 
даже думать.

- Извините, вернемся 
тогда к новым штатным 
единицам.

- Что касается заместителя, 
то такая должность обуслов-

лена возросшим объемом 
организационной работы, с 
которой Алексей Вишневец-
кий (заметьте, он не в ранге 
секретаря) прекрасно справ-
ляется. Слава богу, мне не надо 
было специально подбирать 
на этот участок человека, ко-
торому бы я доверял, как себе. 
Ибо такой человек уже был, 
и это Алексей, с которым мы 
знакомы лет 35: работали как 
журналисты, пересекались на 
разных этажах карьеры, а по-
следние пять лет он замещал 
меня на телеканале «Россия», 
где я служил главным продю-
сером службы документаль-
ных фильмов. Твердый тыл 
- это как раз про Вишневецко-
го, поэтому я ему и предложил 
стать замом. Ну а Денис Токар-
ский - блестящий начальник 
штаба, каковым по характеру 
работы, а не по должности и 
является глава секретариата.

Поверьте, я могу часами 
говорить о каждом из секре-
тарей, и все они этого заслу-
живают, но раз уж вы акцен-
тировали внимание на новых 
должностях, я рассказал о них.

- Не сказали только, как 
вы с тем же замом распре-
деляете между собой обя-
занности.

- Четких критериев еще 
нет, они сейчас расписыва-
ются. Могу лишь сказать, что 
работы у заместителя мно-
го, один я вряд ли справился 
бы с такой нагрузкой. Он 
спешит на помощь туда, где 
надо разрулить конфликт-
ную ситуацию или защитить 
от несправедливости колле-
гу в отдаленном от столицы 
регионе. К примеру, именно 
он разбирался в той «войне», 
что разгорелась в Красно-
ярске, где местные власти 
под видом благоустройства 

города к универсиа-
де пытались расправиться с 
сотней торгующих прессой 
киосков... Он же ездил в Са-
ратов, где были избиты мест-
ные журналисты. А сейчас 
продолжает делать все воз-
можное, чтобы вытащить из 
тюрьмы ивановского журна-
листа Андрея Евгеньева, не-
справедливо, с нашей точки 
зрения, осужденного по обви-
нению в незаконном обороте 
наркотиков. Все эти вопросы, 
я имею в виду защиту журна-
листов с точки зрения закона, 
отстаивание их прав по линии 
МВД и других правоохрани-
тельных органов, курирует 
как раз мой заместитель. И 

это здорово, что есть такой 
человек.

Вопрос, конечно, 
интересный

- Случаются ли обяза-
тельные командировки?

- Ну как вам сказать... Есть 
поездки не то чтобы обяза-
тельные, а от которых невоз-
можно отказаться. Например, 
как я мог не слетать во Вла-
дивосток на экономический 
форум, пусть и на край све-
та, не представить там Союз 
журналистов, не встретиться 
с коллегами и не рассказать, 
чем мы сейчас занимаемся и 
какие задачи решаем?!

Конечно, я могу, в принци-
пе, целыми днями просижи-
вать в уютном кабинете. Но... 
это не мое. Я люблю ездить, 
общаться, быть в гуще со-
бытий. Так было и раньше, 
когда я работал на телеви-
дении и делал репортажи из 
горячих точек или выходил в 
прямой эфир. Возможно, это 
вошло в привычку, и я про-
должаю жить профессией. 
Помните рекламный слоган 
«Иногда лучше молчать, чем 
говорить»? У меня как раз 
все наоборот: практически 
каждый рабочий день про-
ходит в разговорах с людьми.

Возьмем любой из инфору-
мов. Это участие в работе пло-
щадок. Выступления. Встречи 
и переговоры в кулуарах с 
руководителями региона, где 
этот форум проходит. Пресс-
конференции. Интервью, сле-
дующие одно за другим, ино-
гда до семи - десяти подряд, 
потому что я никому в них не 
отказываю. А еще и за ужи-
ном коллеги просят расска-
зать о том о сем... В иные дни 
мне лишь остается добраться 
до отеля и плюхнуться в койку. 
Такой вот сумасшедший кру-
говорот. Но когда я вижу, что 
союз зашевелился, расправил 
плечи, что о нем заговорили, я 
меньше всего думаю об уста-
лости.

- Можете в заключение 
честно сказать, что вы об-
рели на новой работе, а что 
потеряли?

- Вопрос, конечно, инте-
ресный. Приобрел возмож-
ность участвовать самому и 
помогать коллегам, пусть это 
и пафосно звучит, в развитии 
гражданского общества, а 
также невероятно приятную 
возможность ездить по на-
шей огромной стране и об-
щаться с людьми. А потерял 
я значительно меньше...

Просто некогда жить. Бы-
вает, проснусь дома в воскре-
сенье - а такое хотя бы раз в 
месяц, но случается - и вдруг 
осознаю, что никуда не надо 
торопиться и ехать никуда не 
надо. И тогда я выхожу про-
гуляться пешком по старин-
ным улочкам Москвы, пофо-
тографировать. Для меня это 
самое любимое занятие.

Леонид Арих, 
главный редактор газеты 

«Новый вторник», специально 
для «Мира новостей»,

фото из личного архива 
Владимира Соловьева

города к универсиа-

КСТАТИ
За рамками официального интервью я попросил Соловьева рас-

сказать, какие секреты он использует, чтобы устоять от хлебосольных 

угощений, без которых, что уж греха таить, не обходится, пожалуй, ни 

одна командировка. И Геннадьич, как я называю председателя в не-

официальной обстановке, не только не ушел от вопроса, а с лукавой 

улыбкой на лице продиктовал мне свой фирменный рецепт:

- Этот хитрый напиток называется шпритцер. В Сербии его можно 

заказать в любом ресторане, но можно приготовить и самому пря-

мо за столом. Смешиваешь полбокала качественного сухого белого 

вина и столько же минеральной воды, после чего можешь смело чо-

каться и выпивать (понемногу) с каждым. Это самый легкий вариант 

и гарантия, что ты справишься. В противном случае, если держаться 

со всеми на равных, не хватит никаких сил. Даже моих. Между про-

чим, древние греки разбавляли вино водой. А тех, кто этого не делал, 

сбрасывали со скалы в море как опасных для общества элементов.

Будущий 
председатель СЖР в 

Антарктиде
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С просьбой объяснить та-
кой парадокс мы обратились 
к Геннадию Бичеву, экономи-
сту и философу, члену-кор-
респонденту РАЕН, эксперту 
по системным процессам раз-
вития цивилизации.

- Геннадий Николаевич, 
вы, как эксперт, верите в 
эти цифры?

- В годы экономического 
кризиса безработица не мо-
жет снижаться - это нонсенс 
для всей мировой истории! В 
США в годы Великой депрес-
сии только за четыре года, с 
1929-го по 1933-й, число без-
работных выросло почти в 
восемь раз - с 3,2 до 24,9%. 
Аналогичная картина на-
блюдалась и в Греции: из-за 
кризиса, начавшегося в 2010 
году, безработица выросла до 
рекордных 25%.

- Может, у нас страна 
какая-то особенная?

- В кризис 2008-го число 
безработных у нас тоже вы-
росло в 1,5 раза! Кроме того, 

несколько лет перед кризи-
сом 2014 года безработица 
продолжала медленно, но 
верно расти - в среднем на 
0,5% в год. И вдруг именно 
сейчас, когда по числу бан-
кротств предприятий Россия 
бьет рекорды, безработица 
не только не растет, но даже 
сокращается. Теперь у нас и 
безработных в стране рекор-
дно мало, и зарплаты у всех 
рекордно высокие!

- Что будет с безработи-
цей в ближайшие несколько 
лет?

- На бумаге она, скорее 
всего, и дальше будет падать. 
А вот что касается реальной 
безработицы, то нас ждет ко-
лоссальное сокращение про-

изводственных предприятий, 
предприятий услуг, торговли 
и так далее. И виной тому 
будут уже не сам кризис, а 
те меры, которые по борьбе 
с ним предпринимает прави-
тельство, прежде всего увели-
чение пенсионного возраста.

- Как повышение пенсион-
ного возраста может при-
вести к банкротству пред-
приятий?

- Тут как раз все просто. 
Наша страна существенно 
отличается от других стран 
неравенством доходов в раз-
ных регионах и плюс еще 
неравенством доходов самих 
граждан. Иными словами, 
кто-то имеет доход миллио-
ны и миллиарды, вкладыва-
ет их в золотые слитки или 
кладет куда-то в банк, или 
покупает иномарку за 5 млн 
рублей - все эти траты никак 
не влияют на российскую 
экономику.

- А траты пенсионера 
влияют на экономику?

- Не только влияют, но вся 
наша экономика как раз и 
живет благодаря пенсионе-
рам. Правительство говорит, 
что жить стали дольше и 
богаче. Возможно, это дей-
ствительно так, но это каса-
ется лишь 10% территории 
страны.

Остальные 90% - это ма-
лозаселенные территории 
со слаборазвитыми медици-
ной, образованием и всеми 
остальными «признаками ци-
вилизации». Вернее, с 
их отсутствием. В 
маленьких го-
родах и селах 
значитель-
ная часть 
трудоспо-
собного 
н а с е л е -
ния не 
работает, 
но наше 
п р а в и -
тельство 
упорно не 
признает этот 
факт и считает 
этих граждан само-
занятыми, просто нигде 
не зарегистрированными, 
якобы чтобы не платить на-
логов.

- А на что же живут 
люди на этих территори-
ях?

- Они живут тем же, чем 
жили в 90-е после развала 
СССР, - всей семьей ждут ба-
бушкину пенсию. Пенсии в 
таких регионах - это самые 
живые деньги нашей эконо-
мики, потому что они тут же 
пускаются в оборот: тратятся 
на продукты в магазинах, про-
езд в транспорте и так далее. 
Чего не скажешь о деньгах 
более обеспеченных граж-
дан. Чем выше у человека 
зарплата, тем больше денег 
откладывается в кубышку, 
тратится на отдыхе за грани-

цей и так далее, то есть до ре-
альной экономики эти деньги 
не доходят. Кроме того, надо 
учитывать, что бедных у нас 
в стране большинство. А зна-

чит, это их зарплаты 
и пенсии играют 

в экономиче-
ской жизни 
страны ре-
шающую 
роль.

П о т о -
му уве-
личение 
п е н с и -
о н н о г о 

возраста 
даже на 

год приведет 
к заметному 

для экономики 
уменьшению коли-

чества людей, имеющих 
хоть какие-то деньги в де-
прессивных регионах. След-
ствием этого станут неми-
нуемое массовое разорение 
мелкого бизнеса и исход с 
этих территорий, а за ним и 
миграция оставшегося насе-
ления в более крупные горо-
да и поселки.

- По вашему мнению, ни-
какой нужды в пенсионной 
реформе нет?

- В нынешнем виде эта 
реформа - диверсия против 
страны. Нужна реформа не 
по увеличению, а по сниже-
нию пенсионного возраста в 
бедных регионах, в селах. По-
вышать пенсионный возраст 
можно только в крупных го-
родах.

Аделаида Сигида

Руководство автошколы 
преподнесло автоинструкто-
ру в начале октября неожи-
данный сюрприз. «Прямо 
так и сказали: работа у нас 
тяжелая, нервная, а в твоем 
возрасте волноваться вред-
но. Мужики в нашей стране в 
основном от инфарктов уми-
рают. Так что поищи работу 
поспокойнее», - жалуется Ве-
ниамин С.

Увольняться он отказал-
ся, однако начальство нача-
ло дожимать. «Каждый день 
подходят, спрашивают, ищу 
ли я другую работу, говорят, у 

тебя вид какой-то бледный, а 
на самом деле насмотрелись 
телевизор, вот теперь и боят-
ся», - считает предпенсионер.

Вениамин С. уверен: вы-
гнать его с работы решили 
из-за Федерального закона 
«О внесении изменения в 
Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации», подписан-
ного президентом 3 октября 
и предусматривающего на-
казание за отказ в приеме на 
работу или увольнение лиц 
предпенсионного возраста - 
штраф до 200 тысяч рублей 
или 360 часов исправитель-

ных работ. Напоминаем, что 
предпенсионерами в новой 
статье УК считаются мужчи-
ны в возрасте от 60 до 65 лет.

«Вот как раз с принятием 
нового закона они и начали 
всю плешь проедать», - сетует 
Вениамин С.

Как говорится, был бы 
человек, а статья найдется! 
Автоинструктор утверждает, 
что из-за этого злосчастного 
закона попал просто в без-
выходную ситуацию: «Думал, 
буду через год пенсию полу-
чать 20 тысяч рублей. А ока-
залось, надо дальше пахать! 
В автошколе сейчас учени-
ков - кот наплакал, десять лет 
назад по 100 тысяч получали, 
теперь если 35 тысяч за месяц 
получишь - уже счастье».

Вениамин С. пытался об-
ратиться в другие автошко-
лы, но нигде не берут, везде 
клиентов нет, сплошные со-
кращения.

«Меня сейчас только вах-
тером за 12 тысяч берут! 

Получается, я мог на пенсии 
дома сидеть и 20 тысяч по-
лучать, а теперь за 12 тысяч 
(минус подоходный налог) 
должен штаны протирать в 
Доме культуры!»

О том, что работодатели 
начнут увольнять предпенси-
онеров не мытьем, так ката-
ньем, говорилось уже не раз. 
Однако никакие прогнозы и 
доводы экспертов не смогли 
удержать депутатов Госдумы 
от их разрушительного зако-
нотворчества. «С самого на-
чала было ясно, что предпен-
сионеру будет очень сложно 
в суде доказать, что его 
уволили за то, что он пред-
пенсионер. Работодатель 
скажет, что работник якобы 
прогуливал, страдал профес-
сиональной некомпетентно-
стью и так далее. Этот закон 
изначально неисполним и 
носит чисто терапевтиче-
ский эффект - успокоить 
население», - комментирует 
руководитель Института 

демографии, миграции и ре-
гионального развития Юрий 
Крупнов.

И все-таки принятие тако-
го закона позволяет предпен-
сионеру подать на работода-
теля заявление в полицию и 
требовать возбудить против 
него уголовное дело. «По-
лицейский может постучать 
по столу, пригрозить рабо-
тодателю и уйти, получив за 
невозбуждение уголовного 
дела денежное вознагражде-
ние, - продолжает Крупнов. 
- А работодатели - контин-
гент небедный, правоохрани-
тельным органам будет чем 
поживиться. Поэтому во 
многих коммерческих и даже 
государственных организа-
циях сейчас все так перепо-
лошились. Кадровым служ-
бам дано задание «сверить 
списки», найти работников, 
чей возраст приближается 
к предпенсионному, и всеми 
правдами и неправдами изба-
виться от них, пока они еще 
не попали под действие ново-
го закона».

Анна Александрова

Депутат Александр Ремезков на днях 
представил аналитический доклад, согласно которо-
му в ближайшие 10 лет благодаря пенсионной рефор-
ме число безработных в стране увеличится вдвое. 
Что, впрочем, не совпадает с планами правитель-
ства - в верхах уверяют, что безработица в ближай-
шие 10 лет продолжит снижаться.

. Вернее, с 
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Согласно 
проведенным 

опросам, лишь 
россиян, оставшихся 

без работы, обращаются 
в службу занятости. Это 

значит, на самом деле 
безработных в РФ 

раза больше, 
чем говорит

официальная 
статистика.

Россияне всей семьей 
ждут бабушкину пенсию

Нынешний уровень безработицы в стране - самый 
низкий в истории современной России. Еще два 
десятка лет назад он составлял 10,6%, причем в 
кризис 2008-го уровень безработицы рос. А вот 
после начала кризиса в 2014 году безработица 
почему-то снижается.

jqŠ`Šh

28%

в 3,5

Работодатели заранее избавляются
В редакцию обратился 59-летний инструктор 
подмосковной автошколы Вениамин С. После 
принятия закона об уголовной ответственности 
за увольнение лиц предпенсионного возраста 
начальство автошколы решило не ждать, пока 
работнику стукнет 60.

от предпенсионеров

FOTOLIA
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Россияне загоняют себя 
в кредитную кабалу, на-

бирая новые кредиты, 
чтобы покрыть взятые 

ранее.
В последние месяцы на-

метилась тенденция к росту 
процентных ставок по кре-
дитам для населения. Но еще 
недавно они находились на 
исторически низком уровне. 
Это стало основной причи-
ной, по которой потребители 
массово кинулись занимать 
у банков деньги и с их помо-
щью покрывать ста-
рые кредиты, некогда 
взятые под высокие 
проценты. По словам 
экономиста Михаила 
Делягина, россияне 
«на данном этапе не 
тянут проценты, кото-
рые больше похожи 
на ростовщические» 
и скоро рискуют по-
грязнуть в еще боль-
ших долгах. В результате за 
первые шесть месяцев этого 
года россияне побили свой 
же рекорд, взяв новых потре-
бительских кредитов на 68,3 
млрд руб. - в 1,7 раза больше, 
чем за тот же период 2017 
года.

Для человека, которому не 
хватает денег на воплощение 
мечты, кредит - это не только 
возможность стать обладате-
лем квартиры и машины не в 
обозримом будущем, а здесь 
и сейчас, но и жесткая необ-
ходимость возвращения дол-
гов. Причем многие влезают 
в кредиты не от безысход-
ности, а чтобы красиво жить. 
Чтобы купить дорогую шубу 
или смартфон последней мо-

дели, люди берут кредит, а не 
копят на них, как раньше. По 
данным Центробанка РФ, на 
1 сентября 2018 года совокуп-
ный объем кредитов физиче-
ских лиц составил 14,3 трлн 
рублей.

Хотя немногие готовы от-
казываться от роскошных ве-
щей даже в трудные времена, 
эксперты выяснили, что чаще 
всего граждане все же зани-
мают деньги у финансовых 
организаций на улучшение 
жилищных условий. Только в 
сентябре ипотечных кредитов 
было выдано на 218,28 млрд 
руб., при том, что годом ра-
нее - на 167,89 млрд руб. Высо-
ким спросом у граждан также 
пользуются крупные займы 
наличными. Сумма потреби-

тельского кредита, который 
брался населением в первые 
шесть месяцев 2018 года для 
рефинансирования, в среднем 
составила 520 тыс. рублей.

- Начавшие расти в по-
следнее время проценты по 
кредитам вкупе с перекреди-
тованием могут отразиться 
на всей экономической ситу-
ации в стране, - считает руко-
водитель Центра экономиче-
ских исследований Института 
глобализации и социальных 
движений Василий Колта-
шов. - Несколько лет назад 
казалось, что увеличение за-
долженностей россиян - это 
отличный и неизменно устой-
чивый способ поддержания 
роста экономики и внутрен-
него рынка. Однако сейчас 
мы видим, что люди начали 
захлебываться. Увеличивше-
еся на 1,7% количество по-
требкредитов это подтверж-
дает. Когда такое происходит, 
необходимо, чтобы государ-
ство подумало о том, как 

уменьшить долговое давле-
ние на граждан, например, 
хотя бы уменьшив проценты 
по кредитам. Если же росси-
яне продолжат брать в долг 
для того, чтобы перекрыть 
уже имеющийся кредит, рас-
тянуть время, но выплачи-
вать значительные процен-
ты, это приведет к тому, что в 
один прекрасный момент по-
требительский спрос очень 
сильно провалится: кредито-
ры высосут из людей деньги, 
которые по большому счету 
предназначены не им, и по-
страдают все, кто рассчиты-
вал на деньги россиян, - произ-
водители сельхозпродукции, 
одежды, предметов быта, ме-
бели, автомобилей, а также 
застройщики жилья. Вместо 
того чтобы дать импульс ре-
альному сектору экономики, 
все заработанное россияне 
будут отдавать кредиторам. 
И у самих банков могут 
начаться серьезные 
проблемы, когда 
задолженность, 
которая благо-
даря рефинан-
сированию 
и реструкту-
ризации пока 
еще может 
изображать-
ся как непро-
сроченная, из-за 
изменений в эко-
номике превратится в 
безнадежную. В Националь-
ном центре банкротств под-
считали, что только за год 
размер долга попадающих 
под действие закона о бан-
кротстве граждан перед бан-
ками увеличился на 74% - до 
34,93 млрд рублей. 

Сейчас Росстат фиксирует 
возобновление падения ре-
альных доходов населения. 
Если в начале года они по-
казывали небольшой рост, 
то уже в сентябре просели на 
1,5%. Вот и инфляция в го-
довом выражении уже пере-
валила за 4%, и повышение 
НДС с 18 до 20% на подходе, 
и увеличение цен на топли-
во... В таких условиях ждать 
реального роста доходов на-
селения или хотя бы того, что 
они останутся на прежнем 
уровне, вряд ли стоит, а зна-
чит, персональных дефолтов 
и банкротств по кредитам 
станет в 2019 году больше. 
Потенциальные банкроты 
уже задолжали кредиторам 
почти 35 млрд руб. Число 
граждан, написавших заявле-
ние о финансовой несосто-
ятельности, сегодня превы-
шает 87 тысяч, а к 2020 году, 

предупреждают аналитики, 
это количество может 

вырасти в пять раз.
Руководитель 

б а н к о в с к о й 
секции Фин-
потребсоюза 
Михаил Беля-
ев опасается, 
что не подко-

ванные в вопро-
сах финансов, но 

остро нуждающие-
ся в деньгах граждане 

будут еще чаще попадать 
в лапы работающих неле-
гально черных кредиторов, а 
для выбивания долгов будут 
использоваться методы из 
лихих 90-х. Тогда на кону ока-
жутся не только деньги заем-
щиков, но даже их жизнь.

Елена Хакимова

РОССИЯНЕ ЗАДОЛЖАЛИ ТРИЛЛИОНЫ
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За первые 
шесть месяцев 

2018 года россияне 
взяли новых потреби-
тельских кредитов на 
68,3 млрд руб. - в 1,7 

раза больше, чем 
за тот же период 

2017 года.

Давно пора!
Чтобы не допустить увеличения 
долговой нагрузки на людей, жи-
вущих в кредит, Госдума предла-
гает законодательно ограничить 
сумму штрафов и пеней, начис-
ляемых банками за просрочку.

Россияне давно при-
метили: если начались 
перебои с поставками 

бензина или дизеля - это 
к очередному перепи-
сыванию ценников на 

заправках.

Перед ноябрьскими празд-
никами в Независимом то-
пливном союзе прошла 
встреча с предствителями 
СМИ, где народ предупреди-
ли: нефтебазы крупнейших 
нефтяных компаний испы-
тывают серьезную нехватку 
дизельного топлива. Причем 
такое творится чуть ли не в 
40% регионов страны. Ры-
нок и его потребители сразу 
насторожились: если авто-
заправкам не дают купить 
средним и мелким оптом ди-
зельное топливо у нефтяных 
компаний для перепродажи, 
значит, нефтяники «затари-
ваются» и придерживают 
товар, чтобы вскоре продать 
его дороже.

Правда, наш крупнейший 
нефтяной гигант «Роснефть» 
тут же заявил, что обстановка 
нагнетается намеренно, идет 

«провокационная кампания». 
Цель - обострить социально-
экономическое положение в 
регионах. По мнению нефтя-
ного «капитана бизнеса», это 
не они, «капитаны», готовятся 
в очередной раз нажиться на 
росте цен, а владельцы неза-
висимых АЗС потирают руки 
в ожидании сверхдоходов и, 
похоже, сами придерживают 
купленное топливо. Так полу-
чается?

С одной стороны, правда в 
этом есть. Небольшие част-
ные АЗС стараются не све-
титься и работать в «серой» 
зоне, не обременяя себя на-
логовым учетом и контролем 
за качеством топлива, а то и 
немилосердно его разбавляя, 
бывает и такое. Так что делать 
из них жертв не слишком-то и 
правильно.

Но, с другой стороны, круп-
ные нефтяники давно точат 
зубы на мелкую «автозапра-
вочную рыбешку», которая 

путается под ногами, желая 
урвать от нефтяного пирога 
куски пожирнее и «формируя 
цепочки фиктивных посред-
нических компаний и превра-
щая их в центры прибыли». И 
поэтому не лишено основа-
ний предположение, что с не-
зависимыми АЗС под шумок 
очередных топливных разбо-
рок опять хотят покончить. 
Монополизм станет рулить 
окончательно?

В этой связи показатель-
но предложение той же Рос-
нефти о перенесении уплаты 
акциза с крупных нефтепере-
работчиков на заправочные 
станции (те же мелкие АЗС) 
- они должны будут сами пе-
речислять налоги в бюджеты 
регионов.

Что из этого получится, 
неясно, но пока идет оче-
редная, пахнущая нефтью и 
большими деньгами «драка 
бульдогов под ковром». Ди-
ректор Института проблем 

глобализации Михаил Деля-
гин так оценивает ситуацию: 
«Все это способно привести 
к дальнейшему снижению 
качества жизни населения и 
исчезновению малых и сред-
них предприятий. В настоя-
щее время резко сократились 
грузовые перевозки между 
регионами, ассортимент в 
магазинах маленьких насе-
ленных пунктов ухудшился, 
поскольку стало невыгодно 
в них доставлять небольшие 
партии продуктов».

Директор Центра по-
литической информации 
Алексей Мухин в этой свя-
зи заявил на встрече экс-
пертного сообщества, что 
раз бюджет РФ стал про-
фицитным, то кому и зачем 
так срочно надо поднимать 
ставки топливных налогов, 
если необходимости в этом 
нет? Чем-то это напоминает 
пресловутую продразвер-
стку первых лет советской 

власти, которая известно 
чем закончилась... 

А ведущий эксперт Рустам 
Танкаев не только задает во-
прос правительству, но и де-
лает разумное предложение: 
«Почему цена на нефть вну-
три России должна зависеть 
от мирового рынка? <...> 
Надо совсем отменить ак-
цизы на бензин и дизельное 
топливо. Бензиновый акциз 
в этом году принесет в бюд-
жет 300 млрд рублей, дизель-
ный - 150 млрд рублей. На 
фоне гигантского профици-
та бюджета это не те деньги, 
за которые правительству 
стоит бороться».

Действительно, неужели 
речь идет всего лишь о ба-
нальной жадности и недаль-
новидности высоких чинов-
ников? Пока не изменится 
ситуация, при которой гнать 
топливо и нефть на экспорт 
по-прежнему выгоднее, чем 
продавать внутри страны, до 
тех пор все мы будем ходить 
под дамокловым мечом оче-
редного витка цен на заправ-
ках и опустошения наших ко-
шельков.

Евгений Александров

ДИЗЕЛЬ В ДЕФИЦИТЕ
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Казалось бы, гуманизм - дело хорошее. Волонтер-
ство процветает во всех развитых странах, делает 
общество добрее и цивилизованнее. Но иногда чрез-
мерная благотворительность оказывается признаком 
психического заболевания.

«Нередко бывает так, что 
при помощи благотвори-
тельности и волонтерства 
человек пытается заглушить 
душевную боль, забыть о 
своих проблемах», - коммен-
тирует руководитель Центра 
защиты прав человека в пси-
хиатрии, психолог и юрист 
Любовь Клещенко.

Конечно, речь не идет о 
тех, кто раз в месяц послал 
эсэмэску со словом «добро» 
или подал 10 рублей 
в электричке. На-
стоящие «больные 
благотворитель-
ностью» тратят на 
свое «увлечение» 
большую часть 
времени, продают 
ради спасения не-
знакомых людей и 
животных машины 
и квартиры и в итоге 
нередко становятся па-
циентами психиатрических 
клиник.

«Например, у кого-то 
умер близкий родственник, 
человек остался один. Нико-
му он не нужен. И вдруг он 
находит эту благотворитель-
ную нишу - начинает сидеть 
на специальных страницах 
в соцсетях, слать деньги на 
спасение. Тут ему и обще-
ние, и единомышленники, и 

осознание того, что он очень 
и очень кому-то нужен и без 
него никак! - продолжает 
Любовь Клещенко. - Бла-
готворительность опасна 
тем, что в период депрес-
сии может засосать чело-
века настолько, что он уже 
перестает отдавать отчет 
своим действиям. Вначале 
человек тратит на спасение 
свободные деньги, потом - 

основную часть 
зарплаты. Он 

перестает ез-
дить отды-
хать, по-
к у п а т ь 
дорогие 
вещи и, 
наконец, 
п о ч т и 

перестает 
есть - тра-

тит на еду 
не больше 100 

рублей в день, при-
чем даже в таком состоянии 
человек может еще и рабо-
тать на износ, пытаться зара-
ботать больше, чтобы на за-
работанные деньги больше 
можно было спасти!»

Самой большой опасно-
сти подвергаются пенсио-
неры. Они обычно не сидят 
в соцсетях - страждущих и 
сирых они легко находят 

среди своих же родственни-
ков. «Так, москвич Юрий Н. 
в 65 лет взял на содержание 
своего 50-летнего племянни-
ка из Ставропольского края, 
- рассказывает Любовь Кле-
щенко. - Племянник пил, не 
работал, и Юрий Н. стал вы-
сылать ему 8 тысяч рублей 
каждый месяц со своей пен-
сии. Затем внук Максим по-
ступил учиться в вуз, и Юрий 
Н. начал давать ему 10 тысяч 
рублей каждый месяц».

Причем внук нещадно ду-
рил деда: рассказывал ему, 
что обедает, доедая за дру-
гими студентами в Макдо-
налдсе. На самом деле Мак-
сим уже второй год нигде не 
учился - из МАИ его выгнали 
уже через полгода... Юрий Н. 
пытался заработать репети-
торством, но доход в день не 
превышал тысячи рублей, а 
работать больше трех дней 
в неделю к 70 годам уже не 
было сил. «Надо стараться, 
надо внука выучить», - крях-
тел Юрий Н, отправляясь ре-
петиторствовать на другой 
конец Москвы. Из месячно-
го дохода (20 тысяч пенсия 
и 12 - приработок) Юрий Н. 
отдавал 18 тысяч своим на-
хлебникам.

Благотворительная дея-
тельность зачастую становит-
ся для пожилых единственным 
способом самоутверждения. 
Помогая тому же внуку, пен-
сионер начинает думать: «В 
этой жизни я еще много чего 
значу!»

Самое страшное наступа-
ет тогда, когда подрабаты-
вать уже не остается сил, а 
чувствовать себя мачо по-
прежнему хочется.

Один 83-летний пенсионер, 
например, украл у дочки 7,5 
тысячи рублей, чтобы отпра-
вить на спасение больного 
ребенка из программы «Вре-
мя» 100 эсэмэсок со словом 
«добро».

«Иногда пожилые люди 
впадают в неудержимую 
раздачу милостыни - это мо-
жет являться первым при-
знаком старческой демен-
ции, - комментирует Любовь 
Клещенко. - Родственникам 
в таких случаях надо быть 
внимательными. «Впавшие 
в милосердие» начинают ве-
сти себя как наркоманы: они 
тащат все ценные вещи из 
дома, воруют деньги у своих 
родственников, чтобы ока-
зать «благотворительную по-
мощь».

Развитие болезни у психи-
чески неустойчивых граж-
дан сегодня провоцирует го-
сударство. «Все эти сюжеты 
по ТВ про больных детей, 
сборы денег - я категориче-
ски против этого! - говорит 

Любовь Клещенко. - У нас 
работают президентские 
проекты, выдаются гранты. 
Дайте денег на лечение ре-
бенка из бюджета, только 
снимите его с экранов теле-
визоров! Вы психически 
больных такой рекламой на-
плодите больше и еще боль-
ше потратите государствен-
ных денег на их лечение, чем 
на лечение этого ребенка, 
больного редким заболева-
нием».

По словам Любови Кле-
щенко, сюжеты с «боль-
ными детьми» развращают 
общество: «Дурной пример 
заразителен. Гражданин ви-
дит, что на лечение кто-то 
собирает деньги, и думает: а 
я чем хуже? И начинает жить 
попрошайничеством и обма-
ном в соцсетях, перестает ра-
ботать. А зачем?»

«Каждый день делать до-
бро - это не обязательно да-
вать подати. Можно сумку на 
улице помочь донести, а ведь 
в наши времена такой помо-
щи ни от кого не дождешься! 
Времена сегодня не лучшие, 
давайте начинать считать 
копейки...» - предлагает пси-
холог.
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«Впавшие 
в милосердие» 

начинают вести себя 
как наркоманы: они 

тащат все ценные вещи 
из дома, воруют деньги 
у своих родственников, 

чтобы оказать «бла-
готворительную 

помощь».

Есть люди, готовые поде-
литься последним, и, увы, 
немало тех, кто, пользуясь 
добротой и доверчивостью 
сограждан, добивается 
одного: деньги поступают 
на реквизиты мошенни-
ков, а не в помощь кон-
кретному человеку.

Страниц в соцсетях по «со-
биранию денег» сегодня в 
интернете - на любой вкус и 
цвет! Нина Н., например, со-
общает: живу в деревне в Во-
ронежской области, восемь 
детей, сама не работаю, муж 
настрогал детей и сбежал. 
Помогите, кто может! Надо 
купить корову - детям нужно 
молочко!

Добрые пользователи ин-
тернета кидают на корову 
кто тысячу, кто 500 рублей. 
В деревню отправляются 
журналисты. Заодно спра-
шивают у детей: кем вы хо-
тите стать? Тут выясняется 
странное дело - не собира-
ются дети из этого большого 
семейства ни учиться, ни ра-
ботать! «Мы хотим работать 
мамами и папами», - заявляют 
дети. А тут еще и соседи этой 

дружной семейки начинают 
рассказывать прессе разо-
блачительные подробности. 
Оказывается, муж Нины Н. 
никуда не сбегал. Просто в 
один прекрасный момент он 
понял, что писать посты о по-
мощи в интернете куда про-
ще, чем ездить вахтовиком 
на Север. Теперь муж Нины, 
по словам соседей, на время 
приезда журналистов просто 
отсиживается в сарае.

 Не меньше вопросов вы-
зывают страницы в соцсе-

тях, посвященные спасению 
животных. Кто-то подобрал 
на дороге сбитую собачку и 
собирает на ее лечение в вет-
клинике - и вот уже на счет 
потекли не десятки, а сотни 
тысяч рублей!

Предприимчивые девицы 
публикуют фотографии ло-
шадей: «Эта лошадь стоит на 
бойне. На ее выкуп нужно 57 
тысяч рублей. У меня только 
27 тысяч».

Нередко оказывается, что 
фото лошади взято с какого-
нибудь сайта, и к бойне она 
вовсе не имеет никакого от-
ношения.

Впрочем, существует не-
сколько реальных групп по 
спасению лошадей с боен. 
Они тщательно отслежива-
ют мошенников и стараются 
публично предавать их огла-
ске. Но и мошенники не спят 
- меняют имена, создают но-
вые страницы. «На страницах 
реальных групп по спасению 
лошадей сами лошади с бой-
ни - настоящие, - рассказыва-
ет Анна С. - Но мошенников 
там крутится немало, напри-
мер, мне понравилась одна 
лошадь, и я решила помочь 
спасти ее от смерти. Одна 
31-летняя девушка, Марина 
Н., написала в этой теме: я 
инвалид по зрению второй 
группы, живу одна в деревне, 
все доходы - пенсия, держу 
две козы, всю жизнь мечтала 

о лошади, но денег скопила 
всего 20 тысяч, а на выкуп ло-
шади и ее доставку до дерев-
ни нужно 70».

Анна С. списалась с девуш-
кой и обещала перечислить 
ей недостающие 50 тысяч 
рублей: «У меня самой денег 
немного, зарплата всего 40 
тысяч, но мне жалко было и 
девушку, и лошадь. Она пи-
сала мне, что лошадь станет 
единственным светлым пят-
ном в ее несчастной жизни».

И вдруг Анна С. случайно 
находит еще одну страницу 
этой девушки в соцсетях! Вы-
ясняется, что никакой она не 
инвалид. Живет в областном 
центре, где держит прокат 
лошадей, у нее их пять! Этот 
прокат даже зарегистриро-
ван в налоговой на ее имя 
как центр иппотерапии. То 
есть получается, что за счет 
Анны Марина просто пыта-
лась провернуть выгодную 
сделку!

Материалы подготовила Аделаида Сигида

КОГДА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 
СТАНОВИТСЯ БОЛЕЗНЬЮ

УЛОВ МОШЕННИКОВ В СОЦСЕТЯХ 



11ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК47(1299) 
13 ноября 2018 года
www.mirnov.ru

Под угрозой закры-
тия может оказаться 
каждый второй мага-
зин, предлагающий ал-
когольную продукцию. 
Экспертный совет при 
Правительстве РФ пред-
ложил привязать коли-
чество торговых точек 
со спиртным к числен-
ности населения регио-
на - 50 алкомагазинов на 
100 тыс. человек. Тот же 
принцип рекомендуется 
применить и к магазинам 
табачных изделий. Если 
предложение экспертов, 

разрабатыва-
ющих про-

ект «Укрепление обще-
ственного здоровья», 
который является ча-
стью нацпроекта «Де-
мография», будет принят 
кабмином, рынок и по-
требителей ждут потря-
сения.

Употребление алко-
голя и табака считается 
ключевым источником 
предотвратимой смерт-
ности, поэтому разработ-
чики проекта уверены, 
что ценовые, простран-
ственные и временные 
ограничения - самые 
эффективные методы в 

борьбе с вредными при-
вычками.

Увеличится ли бла-
годаря лимиту на коли-
чество алкомаркетов 
средняя продолжитель-
ность жизни россиян с 
нынешних 72,7 года до 
80 лет к 2030 году, как 
предполагают эксперты, 
еще большой вопрос, но 
в том, что активирует-
ся «серый» алкорынок, 
можно не сомневаться.

В России на 100 тыс. 
человек - более 120 мага-
зинов, торгующих спирт-
ным. Для сравнения: в 
Скандинавии на 100 тыс. 

человек приходится око-
ло 15 таких магазинов, и 
якобы это помогло Се-
верной Европе снизить 
потребление алкоголя 
среди населения.

Понятно, что в Союзе 
производителей алко-
гольной продукции без 
энтузиазма восприня-
ли предлагаемые ини-
циативы. Там уверены, 
что сокращение точек 
с легальным алкоголем 
приведет к массовому 
самогоноварению. Ди-
ректор Клуба профес-
сионалов алкогольного 

рынка Максим Черни-
говский тоже предрека-
ет «большие проблемы 
с качеством товара». По 
мнению эксперта, «у нас 
и без того огромный 
объем нелегальной кон-
трафактной продукции, 
а дополнительные огра-
ничения будут стимули-
ровать бутлегеров всех 
сортов, которые начнут 
выпускать опасный для 
людей псевдоалкоголь».

В СССР уже вводили 
ограничения на продажу 
спиртного. Сухой закон 
Горбачева стал самым 
запоминающимся среди 
серии подобных экспе-
риментов. Многие до сих 
пор помнят статистику 
того времени, отмечав-
шую значительный рост 
отравлений от «серого» 
алкоголя. Вряд ли запре-
тами и сокращениями 
точек продаж спиртного 
можно решить все про-
блемы. Неужели исто-
рические уроки ничему 
не учат современных за-
претителей? Неужели 
сложно понять, что на-
род пьет не потому, что 
алкомагазинов много, а 
потому, что вокруг без-
надега? Среднюю про-
должительность жизни в 
стране надо увеличивать 
путем обеспечения ка-
чественной и доступной 
медицины, создания ра-
бочих мест с достойной 
зарплатой, а не сокраще-
ния торговых точек с ал-
коголем.

Елена Казанцева

«Грабли» 
Горбачева 

не дают 
покоя

Ни одна левая бутылка 
не проскочит
Помарочный учет каждой бутылки алкоголя, который вводится с 
1 января 2019 года, должен еще больше повысить прозрачность 
рынка, уверены разработчики новой версии ЕГАИС.

Впервые о ЕГАИС 
- Единой государствен-
ной автоматизирован-
ной информационной 
системе, предназначен-
ной для госконтроля над 
алкогольной и спирто-
содержащей продукци-
ей, россияне услышали 
в 2005 году. Несмотря 
на то что внедрить ее 
собирались 13 лет 
назад, относительно 
стабильно система 
заработала только 
осенью 2009-го, а к 
2018 году обзавелась 
уже третьей верси-
ей. Как говорится, 
нет предела совер-
шенству. Как и нет 
спокойной жизни у 
участников рынка. 
Теперь их задача - 
успеть до конца года 
внедрить ЕГАИС 3.0, 
которая будет отслежи-
вать легальность алко-
голя не только в сфере 
оптовых поставок, но и 
в рознице, где больше 
всего контрафактной 
и некачественной про-
дукции.

Чем же отличается 
новая версия ЕГАИС 
от предыдущей? Рань-
ше акцизные марки 
привязывались не к 
бутылке, а к выпущен-
ной партии. В рамках 
ЕГАИС 3.0 акцизная 
марка должна быть 
привязана к конкрет-
ной бутылке. Если ны-
нешняя акцизная марка 
имеет номер, по кото-
рому можно отследить 
путь только самой мар-
ки, то новая марка ак-
циза даст возможность 
проследить путь имен-
но самой бутылки. Это 
исключит оборот бу-
тылок с идентичными 

акцизными марками, 
одна из которых неле-
гальная.

Учет в рамках 
ЕГАИС 3.0 теперь 
должны вести не толь-
ко производители ал-
коголя, импортеры, но 
и поставщики, общепит 
и торговые точки. Все 
они на каждом этапе 

должны сканировать 
коды марок с каждой 
бутылки при приемке 
алкоголя с обязатель-
ным указанием штрих-
кодов с каждой накле-
енной акцизной марки. 
Конечно, для участни-
ков рынка это новая 
головная боль, зато по-
купатель сможет от-
слеживать движение 
каждой бутылки от 
производителя до пол-
ки магазина, считав ин-
формацию при помощи 
мобильного телефона. 
В общем, получается, 
конечный покупатель 
от нововведений толь-
ко выиграет. Что каса-
ется бизнеса, то кто-то 
успел приготовиться к 
нововведению, кто-то 
нет, но все смирились с 
новым порядком как со 
стихийным бедствием 
и приспосабливаются к 
нему как могут. Един-

ственная неприятная 
новость - представите-
лям бизнеса придется 
инвестировать в обо-
рудование дополни-
тельные средства, и в 
конечном итоге за все 
заплатит покупатель. 
«Другого пути нет. Вся 
алкогольная продукция 
может подорожать», - 

отметил президент 
Союза винограда-
рей и виноделов 
России Леонид По-
пович.

Зато, уверен 
президент Союза 
производителей 
алкогольной про-
дукции Игорь Ко-
сарев, с введением 
помарочного уче-
та оборот алко-
голя станет более 
технологичным 

и прозрачным, что 
уменьшит риск для по-
требителя и принесет в 
бюджет дополнитель-
ные десятки миллиар-
дов рублей.

Самыми уязвимы-
ми во всей этой исто-
рии окажутся мага-
зины, находящиеся в 
глубинке, где дефицит 
с IT-специалистами, 
которые сумеют разо-
браться в новых прави-
лах, обновлениях, слож-
ных описаниях и смогут 
оперативно устранить 
сбои в работе системы. 
Не исключено, что ма-
лый бизнес, который 
поднимался с таким 
трудом, после введения 
третьей версии ЕГАИС 
может просто не сдю-
жить и погибнуть. Кто 
закроет образовавшу-
юся брешь и каким ал-
коголем?

Елена Хакимова

Скачав мобильное приложе-
ние «АнтиКонтрафакт Алко» 
в смартфон и отсканировав 
с его помощью штрихкод на 
акцизной марке, покупатели 
алкоголя легко узнают под-
робную историю каждой бу-
тылки.
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Среднюю продолжительность жизни россиян 
предлагают увеличить за счет... сокращения 

магазинов по продаже спиртного.

В Госдуму РФ внесен законопроект, запрещающий 
продавать алкоголь по ночам в барах, расположенных в 
жилых домах. Согласно законопроекту, ограничения бу-
дут действовать с 23.00 до 11.00 по местному времени.

Инициатива исходила от краснодарских законода-
телей, необходимость запрета они объясняют жалоба-
ми жителей многоквартирных домов на деятельность 
точек общепита на цокольных и первых этажах. Отме-
чается, что данная проблема актуальна не только для 
Краснодарского края.

КСТАТИ
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Закон об обязательном 
страховании жилья 

от чрезвычайных 
ситуаций был подписан 

президентом России 
4 августа и вступит

 в силу через год.  Каковы 
будут размеры страховых 

взносов, можно ли будет 
с помощью страховки 

полностью возместить 
ущерб в случае утраты 

жилья, разбирался «МН».

Хитрый закон
«Помните, два года назад 

наводнением смыло несколь-
ко десятков домов? Людям 
дали компенсацию - 1 млн за 
дом. И вот буквально этой 
весной я общалась с предста-
вителями садового товарище-
ства из Краснодарского края 
- у них была проблема с под-
ключением электричества. 
Выяснилось, что больше по-
ловины дачников - это те са-
мые жертвы наводнения. На 
1,2 млн они не могли купить 
ни дом, ни квартиру, и в итоге 
жертвам паводка пришлось 
покупать недостроенные 
дачи за городом без света и 
без отопления», - рассказы-
вает глава Профсоюза садо-
водов России и Нацсовета по 
земельной политике Людми-
ла Голосова.

Какую компенсацию будут 
получать жертвы ЧС благо-
даря принятию нового за-
кона? «Закон устроен очень 
хитро, - продолжает Голосова. 
- Размеры компенсаций будут 
определяться, согласно подза-
конным актам, которые до сих 
пор еще не разработаны. При-
чем разрабатывать их будут 
и Правительство РФ, и сами 
регионы. Но даже те цифры, 
которые уже были озвучены, 
вызывают тревогу».

Так, по страховке жилья от 
ЧС в случае полного его унич-
тожения вам выплатят 95% от 
стоимости дома или квартиры. 
А если жилье повреждено ча-
стично, то не более 60% от его 
стоимости. «То есть ваш дом 
может выгореть от лесного 
пожара на 90%, а заплатят вам 
всего лишь 60%», - утверждает 
Голосова.

До принятия закона все 
выплаты по страховкам оста-
вались у того, кто это жилье 
потерял. То есть человек по-
лучал и жилье от государства, 
и деньги от страховой компа-
нии. Теперь гражданин будет 
иметь право выбора: либо он 
получит жилье взамен утра-
ченного, но тогда он должен 
будет отдать государству всю 
свою страховую премию, либо 
он откажется от жилья и оста-
вит себе страховку.

Впрочем, такой выбор бу-
дет далеко не у всех. Многим 
гражданам предложат взять 
деньги в соответствии с дан-
ными из Единой автоматизи-
рованной информационной 
системы: такая система будет 
создана уже в следующем году.

«В ней будет указано, что за 
жилье, когда оно построено, 

какой у него износ, - говорит 
Голосова. - В этой же системе 
будут зарегистрированы все 
договоры страхования».

Страховка жилья 
«своим» компаниям?

Сегодня стоимость такой 
страховки на рынке составля-
ет в среднем от 30 до 50 тыс. в 
год (имеется в виду страхов-
ка с покрытием до 100% от 
стоимости жилья), причем в 
местах, где регулярно проис-
ходят ЧС, цена страховки воз-
растает примерно в три раза.

Поэтому было решено 
возложить на граж-
дан лишь часть сто-
имости страховки. 
Оплачивать из своего 
кармана придется от 
20 до 50%, при этом 
точный процент каж-
дый регион установит 
самостоятельно, как 
и размер минималь-
ной выплаты за по-
терянное жилье: она 
составит от 300 до 500 
тыс. руб., говорится в новом 
законе. Причем региону вовсе 
не обязательно возлагать всю 
сумму выплат на страховую 
компанию. Недостающую 
часть доплатят из региональ-
ного бюджета, а в случае ЧС 
федерального масштаба - из 
федерального. Если же стра-
ховщик разорится, то стра-
ховку вместо него выплатит 
Российская национальная пе-
рестраховочная компания.

«Тут есть два главных ри-
ска, - говорит юрист Алексей 
Самохин. - Во-первых, новый 
закон даст возможность ре-
гиональным руководителям 
набить карманы за счет стра-
ховок - обязательное страхова-
ние жилья просто будет пере-
дано по разнарядке «своим» 
компаниям. Во-вторых, денег в 
бюджетах многих регионов по-
просту нет, и самоустранение 
государства от решения этой 
проблемы приведет к тому, что 
люди будут получать вместо 
утонувшего дома на руки 300 
тысяч рублей, то есть фактиче-
ски они станут бомжами».

Действительно, самый со-
мнительный момент в законе 

- это передача регионам права 
самим решать, с кого сколько 
брать за страховку и сколько 
потом выплачивать.

Так, регионы могут вклю-
чать в страховку риски, не 
связанные с чрезвычайными 
ситуациями, например по-
вреждение квартиры сосе-
дями, которые могут вас за-
топить. Можно будет также 
включить в страховку квар-
тирную кражу и так далее. 
«Во всех странах человек сам 
решает, от чего и как страхо-
вать свое жилье. У нас за всех 
решать будут главы регио-
нов», - продолжает Самохин.

Цель - переложить 
нагрузку

Вице-президент Всероссий-
ского союза страховщиков 
(ВСС) Евгений Уфимцев счи-
тает, что «закон был принят с 
целью облегчить нагрузку на 
региональные бюджеты стра-
ны». Вот только на граждан 
нагрузку как раз не облегчат, 
а усилят. Согласно прогнозам, 
средняя цена обязательной 
страховки составит около 500 
- 1 тыс. руб лей в месяц, и день-
ги эти планируется вписать в 
квитанцию ЖКХ.

Сейчас там уже есть графа 
о страховании жилья, но за-
страховаться до принятия за-
кона предлагают доброволь-
но. Да и суммы в платежках 
фигурируют весьма неболь-
шие - около 100-150 рублей 
в месяц, так как речь идет о 
весьма скромных компенса-
циях.

Однако и эти 100 рублей 
подавляющее число рос-
сиян платить отказывает-
ся. Согласно опросам, про-
веденным Аналитическим 

центром НАФИ и Всерос-
сийским союзом страховщи-
ков в сентябре 2018 года, свое 
жилье страхуют лишь 16% 
собственников.

С благими 
намерениями 
прямиком в рай?

Глава Нацсовета по земель-
ной политике Людмила Голо-
сова считает, что новый закон 
- это всего лишь очередная 
попытка «собрать деньги с на-
селения». 

Правда, авторы закона ут-
верждают, что они руковод-
ствуются самыми лучшими 
побуждениями. Так, директор 
Института регионального 
развития Дмитрий Журавлев 
полагает, что наши граждане 
просто ничего не знают о стра-
ховании жилья: «Страховая 

культура россиян 
остается на доста-

точно низком 
уровне: люди 
плохо по-
нимают, как 
работает ме-
ханизм ком-
п е н с а ц и й , 

поэтому боят-
ся страховаться. 

Однако с развити-
ем нового обще-

российского вида страхования, 
в котором участвует государ-
ство, этот страх будет посте-
пенно испаряться... Россияне 
поймут эффективность стра-
хования в целом». А там, гля-
дишь, дойдем и до 90% - такой 
процент жилья добровольно 
застрахован в Европе. Однако 
во многих регионах считают, 
что страховаться наши граж-
дане не будут ни добровольно, 
ни насильно.

Власти одного из регионов 
уже обратились в федераль-
ный центр с просьбой разра-
ботать для них программу по 
страховке со страховым взно-
сом не более 150 рублей в ме-
сяц. По словам руководителей 
региона, народ нынче бедный 
и платить больше 150 рублей 
просто не сможет.

По словам директора де-
партамента по развитию 
страхования имущества фи-
зических лиц Всероссийского 
союза страховщиков Андрея 
Знаменского, некоторые ре-
гионы просто впали в ступор 
и «пока не понимают, что им 
делать»: «Некоторые сразу 
предлагают вернуться к этой 

теме через год, в следующем 
бюджетном цикле».

Сейчас больше всего квар-
тир застраховано в Москве 
- более 50% (для сравнения: в 
России - менее 4%), но и цена 
за страховку в столице - самая 
низкая по России. Она состав-
ляет в среднем 89 рублей в ме-
сяц. Однако в число пилотных 
регионов по внедрению ново-
го закона Москва не войдет. 
Пилотный запуск программ 
по обязательному страхо-
ванию жилья планируется в 
Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге, Тюмени и Сургуте.

Московский же опыт под-
вергается жесткой критике со 
стороны страховщиков в пер-
вую очередь из-за дешевизны 
полиса, который необходимо 
увеличить, по их словам, как 
минимум в шесть раз.

Государство 
ищет прибыль, 
а не проблемы

Новый закон может оста-
вить без жилья тысячи людей, 
опасается Голосова. Например, 
он разрешает страховым ком-
паниям выплачивать компен-
сацию за потерянное жилье в 
рассрочку. То есть погорельцы, 
жертвы паводков и так далее 
должны будут ютиться год-
другой, получая компенсацию 
в рассрочку.

«Надо знать менталитет 
наших граждан, прежде чем 
выдумывать подобные зако-
ны, - удивляется глава Нац-
совета по земельной полити-
ке. - Большинство россиян не 
умеют копить, тем более труд-
но копить, не имея жилья и 
потеряв благодаря стихии все 
вещи. Компенсация в рассроч-
ку сделает людей бомжами. 
Они будут тратить ее на съем-
ное жилье, а в итоге окажутся 
просто на улице».

Нам остается помнить: спа-
сение утопающего - дело рук 
самого утопающего! Если вы 
хотите, чтобы страховка пол-
ностью покрыла ваш ущерб в 
случае непредвиденной утра-
ты квартиры - заключайте 
добровольное страхование. 
Говоря образно, это аналог 
страховки КАСКО. Хотите 
ограничиться самым бюджет-
ным полисом - заключайте 
«жилищное ОСАГО», кстати, 
в интернете закон об обяза-
тельном страховании жилья 
так и окрестили.

Аделаида Сигида

13 ноября 2018 года
www.mirnov.ru

За утраченное жилье 
вернут всего 300 тысяч?

й

К обязательному страхо-
ванию жилья 43% соб-
ственников отнеслись 
резко негативно, одо-
брили инициативу лишь 
17%, а остальные пока 
не определились.

40%
43%

17%
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- Антон, так с чего же 
все началось?

- Первым моим художе-
ственным фильмом стал 
«Бой с тенью - 2: Реванш». 
Никто из опытных режис-
серов не хотел браться за 
сиквел чужого фильма, а я 
согласился. Тогда же на съем-
ках познакомился со своей 
будущей женой Еленой Па-
новой. Потом были «Темный 
мир», «Метро», «Елки-3». В 
«Елках» вообще оказался 
случайно - нужно было спа-
сать чужой проект. И именно 
фильм-катастрофу «Метро» 
я считаю самым лучшим 
своим кино. Там все удалось 
на 75 процентов от того, что 
я задумал.

- Ну а если говорить о 
фильме «Движение вверх»...

- Надо признать, что 
судьба этой ленты скла-
дывалась непросто. Еще в 
2013 году, после того как 
вышел фильм «Метро», я 
познакомился с Леонидом 
Верещагиным (известный 
кинопродюсер, гендирек-
тор кинокомпании «Студия 
ТриТэ». - Ред.). Он мне рас-
сказал о том баскетбольном 
матче, предложил снять про 
это кино. Я, естественно, к 
такому предложению от-
несся скептически - не вери-
лось, что может получиться. 
Занялся другим проектом, 
на который ушло 2-3 года 
моей жизни, после чего сно-
ва появился Леонид Вере-
щагин, но уже со сценарием. 

Я начал читать его... и по-
том вдруг обнаружил, что 
изучаю эту историю и этих 
людей уже восемь часов! 
Вот тогда понял, что хочу 
это сделать. И если полу-
чится хотя бы 30 процентов 
из того, что на тот момент 
творилось в моей голове, то 
будет круто.

- Вы сами как-то сказа-
ли, что фильм «Движение 
вверх» стоил вам несколь-
ких лет жизни и седых 

волос. Что было самым 
сложным?

- Наверное, пережить до-
вольно жесткое противо-
стояние между сценари-
стами и родственниками 
спортсменов, о которых 
рассказывал фильм. Из-за 
этих проблем сценарий по-
стоянно менялся, причем 

в худшую сторону, так как 
родственники считали, что 
та или иная фраза, а также 
действие негативно влия-
ют на образы героев. Из-за 
этих бесконечных правок 
пришлось вырезать пре-
краснейшие проникновен-
ные монологи в исполнении 
Владимира Машкова (в 
фильме - тренера олимпий-
ской сборной (на фото в 
центре). - Ред.) и Виктории 

Толстогановой (его супру-
ги. - Ред.). У нас в стране 
законодательно настолько 
защищены права на част-
ную жизнь, что снимать 
исторические картины, ос-
нованные на реальных со-
бытиях, - это все равно что 
обрекать себя на вечную 
каторгу. Честно скажу, в ми-

нуты отчаяния готов был 
все бросить и отказаться от 
проекта.

- Почему же не отказа-
лись? Что в итоге переве-
сило?

- Просто я понимал, что 
если откажусь, то в профес-
сиональном киносообще-
стве на мне поставят крест. 
Да и тема была очень ин-
тересной.

- Свою жену, актрису 
Елену Панову, вы не так 
уж часто снимаете в 
кино. Не обижается?

- Обид нет, она понима-
ющий, тонко чувствующий 
человек. Конечно, я стара-
юсь чаще снимать Елену, 
насколько это возможно. И 
везде предлагаю ее продю-
серам. Последний раз она 
работала со мной в «Ме-
тро». А вот в «Движении 
вверх» я ее не предлагал - и 
работа над фильмом шла 
непросто, и для Елены не 
было подходящей роли.

- Говорят, вы человек 
совсем неконфликтный. В 
отличие от своих коллег, 
не кричите на актеров, не 
доводите их до истерики, 
чтобы они вживались в 
образ...

- Это правда. Я человек 
абсолютно спокойный. 
Даже не знаю, что может 
вывести меня из равнове-
сия, разозлить. Считаю, что 
кинотриумф не стоит тех 
усилий, которых порой тре-
бует фильм.

- Сейчас у вас простой 
или над чем-то рабо-
таете?

- Простоя нет. Занят ра-
ботой над новым проектом 
«Сердце пармы» по одно-
именному роману Алексея 
Иванова. Это будет исто-
рическое кино: Средние 
века, Пермский край, язы-
чество... Книгу я прочитал 
с трудом, но был там один 
момент, который меня рас-
трогал, когда к разоренно-
му князю возвращаются 
люди. Именно так я пла-
нирую завершить картину, 
хотя роман продолжается 
дальше. Очень надеюсь, что 
это кино у меня получится.

Андрей Князев

КОММЕРСАНТЪ/FOTODOM

Страна продолжает следить за романом между 
Виталиной Цымбалюк-Романовской и Прохором 
Шаляпиным. Кто-то радуется за них, а кто-то подо-
зревает, что эти двое просто пиарятся ради денег 
и эфиров.

Сегодня Виталина и Про-
хор выходят в свет исклю-
чительно вместе. Воркуют, 
держатся за руки.

- Я ведь отдала бывшему 
мужу лучшие годы жизни, - 
вздыхает Цымбалюк-Рома-
новская. - Он был моим пер-
вым мужчиной, и я пылинки 

с него сдувала, из ложечки 
кормила. А он оказался та-
ким неблагодарным.

Но теперь вроде как за-
ботой окружили уже саму 
Виталину. Недавно Прохор 
свозил ее на свою малую 
родину в Волгоград и даже 
познакомил с мамой.

Но связала их не толь-
ко страсть, но и «святая 
к музыке любовь». И на 
днях пара записала свою 
первую дуэтную песню с 
весьма символичным назва-
нием «Дальше без тебя». Эту 
трогательную композицию 
Виталина и Прохор посвя-
тили всем влюбленным. На 
очереди, как говорят, выход 
совместного альбома, ну и 
гастрольный тур.

Вероятно, в нем при-
мут участие и бывшие 

возлюбленные Шаляпина 
- бизнесвумен Лариса Ко-
пенкина и актриса Анна 
Калашникова. Собрать всех 
своих женщин на одной сце-
не - это сильный ход. Шаля-
пин уверен, что будет бомба!

И.П.
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Третий сезон сериала «Ма-
жор» обрушился на телезрите-
ля еще большим, чем прежде, па-
фосом, сюжетным хаосом и уже 
ставшим своего рода фирмен-
ным знаком сериала - загаром 
главного героя.

Чем бы ни был занят Соколов-
ский, хоть бы и поимкой преступ-
ников, он всегда найдет время для 
солярия. Зима или лето - не важно. 
Главное, чтобы «загарчик сидел». 
Спору нет, Павел Прилучный хо-
рош - всех краше, всех милее и 
брутальнее с его хмурым выраже-
нием лица и фирменной хрипот-
цой. Настоящий мужик - так, как 
его понимают в Голливуде. Пото-
му что в Голливуде мужик без за-
гара - никакой не Брэд Питт!

Диссонанс. Вот верное слово, 
чтобы обозначить соотношение 
образа, созданного Прилучным, 
к остальному пространству сери-
ала. В целом картина движется в 
направлении, давно уже заданном 
«Улицей разбитых фонарей». Де-
тективы-полицейские с человече-
ским лицом, даже Пряник вместо 
Мухомора. Но Соколовский - гол-
ливудский красавчик на разрезаю-
щем ночную тьму мотоцикле, он, 
как говорится, из совсем другой 
оперы. Ему бы в «Крепкий оре-
шек», ему бы в каком-нибудь «Дне 
независимости» человечество спа-
сать от неземной опасности, а он 
застрял тут, среди посредственных 
сюжетных линий.

То, что было слабым звеном 
сериала «Мажор» в первых двух 
сезонах, осталось таковым и в 
третьем. Детективно-любовная 
эклектика редко кому удается 
хорошо, вот и тут попытка скре-
стить ежа с ужом снова привела к 
появлению двух метров колючей 
проволоки. Мы либо хотим смо-
треть про большую любовь, либо 
про бандитов и преступников. 
В сериале «Мажор» мы вынуж-
дены смотреть про все вместе. 
К примеру, беременная героиня, 
которой требуется операция на 
сердце - традиционный элемент 
мыльной оперы, - вдруг переста-
ет закатывать глаза и смотреть 
вдаль. Она забывает про свою 
беременность и порок сердца и 
принимается ловить преступника 
с жесткостью, достойной майора 
Каменской. Преступник - тоже 
результат этого жанрового кро-
восмешения. Злодей хочет под-
жечь себя и заодно зажавший его 
деньги банк, потому что ему не 
дают купить квартиру для двух 
сирот, которых он хочет усыно-
вить. От абсурдности происхо-
дящего становится несколько не 
по себе, но тут из органов опеки 
приходит ответ. Герою, ой, про-
стите, преступнику обязательно 
разрешат усыновить сирот, как 
только он из тюрьмы выйдет... 
Хеппи-энд. В этот момент начи-
наешь невольно подозревать, что 
изначально фильм задумывался 
как комедия, но, видимо, что-то 
пошло не так...
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отдыхает!Такого не было давным-давно. Фильм «Дви-

жение вверх» обсуждала вся страна, он стал 
по-настоящему культовым. Слава, такое впе-
чатление, обошла только режиссера - в лицо 
Антона Мегердичева по-прежнему мало кто 
знает. Мы решили исправить несправедливость.

ВИТАЛИНА приготовила 
бомбу с ШАЛЯПИНЫМ!
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«В минуты отчаяния
готов был все 
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- Анна, сейчас вы 
снимаетесь в сериале 
«Отчаянные». Правда, 
что в шесть утра вы-
езжаете из дома, что-
бы уже в семь быть на 
площадке?

- Да, это правда. Не 
скажу, что это легко, но с 
тремя детьми пришлось 
стать жаворонком. При-
выкаешь к их режиму. 
Даже когда у меня вы-
ходной, я сама провожаю 
детей в школу. Нужно 
ведь все проверить: кто 
что одел, кто что взял 
или забыл... Поэтому 
со сном есть некоторые 
проблемы: мало сплю.

«Главное, что нас 
люди любят»
- Расскажите о ва-

шей роли в новом сери-
але. Говорят, такого 
формата на нашем те-
левидении еще не было.

- Сценарий мне сразу 
понравился, потому что 
это история про двух 
действительно отчаян-
ных женщин. Вторая 
главная роль - у Анны 
Снаткиной. Мне кажет-
ся, в итоге выйдет узна-
ваемый портрет совре-
менной женщины. Такие 
героини, как наши, могут 
преодолеть любое пре-
пятствие, чтобы двигать-
ся дальше. Им не на кого 
надеяться, кроме самих 
себя. И в любой ситуа-
ции они не унывают. В 
общем, крутые девчон-
ки! Моя героиня Рита, 
что бы ни происходило, 
все решит, все разрулит...

- Чем ваша Рита от-
личается от героини 
Анны Снаткиной?

- Не буду все рас-
сказывать, но они абсо-
лютно из разных миров. 
Волею случая оказыва-
ются вместе, и им при-
ходится преодолевать 
некие обстоятельства... 
Если совсем просто ска-
зать - спасать свои жиз-
ни. То есть это такие под-
руги по несчастью.

- Героиня Анны 
Снаткиной - из высших 
слоев общества, состо-
ятельная дама. Вам 
не интереснее было бы 
сыграть такого персо-
нажа?

- Я играю разные 
роли. Была и женой 
маршала Жукова, и ди-
ректором овощебазы... 
А сейчас мне нравит-
ся моя Рита: она такая 
классная, настоящая! 
Только не надо искать в 
ней сходство с героиней 
«Ищейки» - не найдете! 
(Смеется.) 

- Есть какие-то 
сложности в работе? 
Или с вашим опытом 
в профессии все дается 
играючи?

- Главное - чтобы 
опыт не превратился 
в такого конька. Знае-
те, как говорят: это ее 

конек! В нашем кине-
матографе, кстати, это 
почему-то приветству-
ется. Находят артисты 
своего конька, а потом 
в лучшем случае свитер 
в новом проекте пере-
одевают и продолжают 
играть то же самое. Ино-
гда про кого-то говорят: 
«Как же круто играет!» 
А ты знаешь, что этот 
артист и в жизни точно 
такой же и, может, про-
сто ему не предлагают 
ничего, кроме как себя 
играть. Мне в этом смыс-
ле как-то везет. В инста-
граме люди пишут, что в 
каких-то картинах даже 
не узнают меня, думают, 
что это другой человек: 
он по-другому ходит, раз-
говаривает. И это самая 
большая похвала для 
меня как для актрисы! 
Надеюсь, мне и впредь 
будет удаваться приду-
мывать разные характе-
ры разных людей.

- А как это полу-
чается? Экспромтом 
на площадке или дол-
гими бессонными но-
чами?

- Не могу даже ска-
зать, как это происхо-
дит. Как-то интуитивно, 
что-ли... Например, ког-
да мы снимали «Ищей-
ку», вдруг возникла эта 
женщина - Александра 
Кушнир. Я прямо по-
чувствовала ее: как она 
ходит, как говорит, как 
реагирует. Она вдруг 

с т а л а 
жить! Бывает, что 

это сразу происходит, 
бывает, что не сразу...

- Вы расстроились, 
что «Ищейка» была 
номинирована на пре-
мию ТЭФИ, но не полу-
чила ее?

- Нет, конечно, я вас 
умоляю! В прошлом 
году я была 
номиниро-
вана как 
л у ч ш а я 
актриса за 
участие в 
небольшом 
фильме. А 
«Ищейку» 
с м о т р е л а 
вся страна, 
все ее по-
л ю б и л и , 
очень те-
плые отзы-
вы о фильме, и все мне 
говорят, что героиня 
стала как родная. Но по-
добные премии - такая 
условность, что я к ним с 
юмором отношусь. Глав-
ное, что нас люди любят.

- Вы тоже эту роль 
любите?

- Люблю, да. В Куш-
нир много всего есть. 
Она и такая и сякая: и 
нежная, и жесткая, и ум-
ная, и глупая. И где-то 
она женщина, а где-то 
немного мужчина... И 
смешная. В общем, мне 
есть где развернуться! 
(Смеется.)

- Будет еще один се-
зон «Ищейки»?

- Первый канал зава-
лили письмами с прось-

бами вернуть «Ищейку». 
Надеюсь, что все сло-
жится.

«Рубашки глажу 
лучше всех!»
- Расскажите о рабо-

те в театре. Вы зачис-
лены в труппу «Совре-
менника»?

- Да, Галина 
Борисовна Вол-
чек пригласи-
ла меня. Пока 
играю только 
один спектакль 
«Загадочное ноч-
ное убийство со-
баки».

- Есть ощущение, 
что вы «новенькая в 
классе», или все уже 
давно знакомы вне те-
атра?

- Во-первых, все 
знакомы, конечно: и 
играла уже со многими 
актерами, и в кино сни-
малась, а с кем-то про-
сто дружу.

- Какие театраль-
ные работы впереди? 
Гастроли планируете?

- С Маратом Баша-
ровым выпустили спек-
такль «Любовь. Собак@ 
Точка.RU». Недавно 
была премьера, а га-
строльный график есть 
у меня в инстаграме... Я 
недавно начала вести ин-
стаграм, и как-то мне это 
стало нравиться. На са-
мом деле здорово, когда 
люди к твоей фотогра-
фии оставляют семьсот 
комментариев. Или пят-
надцать тысяч лайков. И 
главное, у меня нет нега-
тивных комментариев! 
Я никого не удаляю, не 
блокирую, то есть ниче-
го специально не делаю. 
И теперь, если вдруг 
плохое настроение, чи-
таю, что мне пишут. А 
там столько приятного, 
такие теплые слова!

- Жалко только, что 
соцсети еще и время 
отнимают...

- Да, это понятно, но 
все равно очень при-
ятно, когда получаешь 
теплый отклик от зрите-
лей напрямую и им есть 
куда написать.

- Хватает сил на 
все, что хочется ох-
ватить? Или бывает, 
что по ходу что-то 
отменяется, коррек-
тируется ради того, 
чтобы сберечь себя?

- Если интересно, я 
могу из руин мобилизо-
ваться. Но только если 
это интересно.

- А как успеть все, 
когда такая непредска-
зуемая профессия, трое 
детей, да еще младшая 
дочь совсем маленькая?

- Не знаю, как, но 
надо все успевать! 
Жизнь сейчас такая: 

либо ты все успе-
ваешь, либо ниче-
го. Бывает, люди 
звонят по теле-
фону, например 
детей в поликли-
нику записать, и 
начинают тянуть: 
«Здравствуйте. А 

подскажите мне, пожа-
луйста...» И начинается 
разговор на полчаса. Но 
сейчас так невозможно. 
Надо пытаться все успе-
вать. Зачем и куда мы 
так спешим - это другой 
вопрос.

- В августе этого 
года скоропостижно 
умер режиссер сериала 
«Ищейка» Дмитрий 
Брусникин. Уложилась 
в голове мысль, что его 
больше нет и что даль-
ше - без него?

- Нет. Это невозмож-
но осознать. Без него во-
обще невозможно труд-
но... До сих пор кажется, 
что вот сейчас он позво-
нит и скажет: «Ну ладно, 
ребята, все нормально, я 
с вами, я тут!..»

Головой, конечно, уже 
понимаешь, что все не 
вечно и родители не веч-
ны. Но все равно кажет-
ся, что будет еще завтра 
и мы успеем то, что не 
успели сегодня: и позво-
ним, и поговорим, и по-
сидим, и маму обнимем... 
Понимаем, что это надо 
делать сегодня. Но про-
должаем жить так, как 
живем.

- Ваша бабушка, ко-
торая была актрисой 
и которая видела вас 
актрисой с детства, 
застала ваш успех?

- Бабушка знала, что 
я поступила в театраль-
ный вуз, она даже на-
стояла на этом, можно 
так сказать. Хотя я ре-
бенком была скромным, 
стеснительным, трудно 
было разглядеть во мне 
актрису. А вот моя дочь 
Маша совсем другая - 
любит танцевать и вы-
ступать.

- А чем сыновья ин-
тересуются?

- Много чем - не успе-
ваешь следить за их 
интересами. Старший 
каждый выходной ходит 
в музеи - интересуется 
искусством, историей. 
Младший сын футбо-
лом увлекся, каждый 
день ходит в секцию. 
После чемпионата мира 
мальчишки все заболе-
ли футболом, и это так 
здорово! Сейчас собра-
лись ехать в Манчестер 
на матч. Так что теперь 
даже я знаю про футбол 
много.

- Как отдыхаете?
- На море. Еще полю-

била ездить по России. 
У нас есть совершенно 
уникальные места, Плес 

например. Или Кали-
нинград, там есть по-
трясающий поселок 
Янтарный. В Грузии 
была недавно, тоже 
очень там понрави-
лось...

- А готовить 
успеваете?

- Я вообще все 
умею делать. Ру-
башки глажу лучше 
всех, например. И го-

товлю тоже неплохо. Но 
никогда этого не делаю 
- времени нет.

- Что пока еще оста-
ется мечтой?

- Весь мир объездить. 
А еще сценарий напи-
сать. Напишу когда-ни-
будь, в голове он уже 
есть. Надо, чтобы было 
тихо и я могла просто 
сесть и написать его. Но 
пока я не бываю одна. И 
на сегодня это вот такое 
мое большое счастье...

Мария Донская

Анна БАНЩИКОВА: 

«Сейчас жизнь 
такая: надо 
все успевать»

Выбрав профессию актрисы, 
Анна Банщикова ни разу об 
этом не пожалела. И сама 
профессия проявила большую 
благосклонность к талантливой 
и очень трудолюбивой актрисе. 
С ее успехом Анна могла бы 
позволить себе звездные 
капризы. Но нет. На площадку 
и на сцену она выходит, чтобы 
делать свое дело максимально 
честно. Наверное, поэтому ее 
героини так западают в душу 
зрителям...
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На съемках «Ищейки» 
с Д. Брусникиным

жите мне пожа тов

Муж Анны - адвокат
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Дужников и Рудаков
сменили профессию

Один известный актер стал профессиональным фотографом, 
а второй вышел на профессиональный ринг.

Актер сериала «Ворони-
ны» Станислав Дужников 
готовит для своих поклон-
ников настоящий сюрприз - 
собственную фотовыставку, 
которую назвал «Настоящие 
люди».

- Это моя премьера в каче-
стве фотохудожника - этим 
видом искусства я стал увле-
каться совсем недавно, это 
мое хобби, - рассказал нам ар-
тист. - Выставка будет состо-
ять из двух частей: в первой - 
фотографии моих коллег по 
сцене, на съемочной площад-
ке, во второй - кадры с незна-

комыми людьми, которых я 
снимал на улице. Главное для 
меня - правдивая эмоция, тот 
момент истины, когда чело-
век настоящий. Надеюсь, что 
у меня получилось поймать 
эти моменты. Хотя волнуюсь 
невероятно! Буду рад как по-
хвале, так и конструктивной 
критике.

А вот Иван Рудаков, из-
вестный зрителям по сериа-
лам «Манекенщица», «Мата 
Хари» и «Цыганочка с вы-
ходом», всерьез увлекает-
ся борьбой. Несколько лет 
назад, борясь с пагубными 

привычками, Иван бросил 
сам себе вызов: стал снимать 
для ютьюба проект «Мой 
бой», где рассказывал, как с 
нуля готовился принять уча-
стие в профессиональном по-
единке. Тогда в бою в рамках 
Кубка Москвы Рудаков одер-
жал победу.

Сейчас актер решил из-
учить другие виды борьбы, 
в частности смешанные бо-
евые искусства. Проводни-
ком в мире единоборств для 
Ивана стал Игорь Рязанцев, 
спортсмен и спортивный 
журналист, который больше 

20 лет изучает единоборства 
и занимается их популяриза-
цией в России.

Ирина Иванова

Несмотря на болезнь, Валентин Гафт провел 
творческий вечер в Доме кино. Правда, 
мероприятие, по словам актера, далось ему 
с большим трудом.

Легендарный артист 
страдает болезнью Пар-
кинсона, из-за чего стал 
гораздо реже играть на 
сцене театра «Современ-
ник» и совсем прекратил 
сниматься в кино. Так что 
творческие встречи - ред-
кая возможность для него 
выйти к зрителям, благо 
есть с чем, ведь Валентин 
Гафт не только актер, но 
еще и поэт.

Весь вечер Валентин Ио-
сифович просидел в кресле, 
несколько раз обращался 
к ведущему за помощью. 

При этом стихи и эпиграм-
мы читал по памяти и лишь 
некоторые, в основном но-
вые, - по книге.

- Мозг пока еще меня 
слушается, а вот ноги и 
руки совсем не хотят этого 
делать, - горько пошутил 
артист.

Объяснил он также, по-
чему в последнее время 
зачастил по разного рода 
ток-шоу.

- Мне надо поддержи-
вать свое физическое со-
стояние, у меня болезнь 
опорно-двигательного ап-
парата, а это такое против-
ное и гадкое заболевание, 
которое само не проходит, 
надо платить за лекарства 
и сиделке, вот я и хожу по 
программам, - честно при-
знался Валентин Иосифо-
вич. - Правда, платят мне 
там гораздо меньше, чем 
бывшим женам некото-
рых моих коллег. Видимо, 
сегодня они интереснее 
публике...

Андрей Князев
Ирина Иванова

Ингеборга Дапкунайте - 
одна из самых закрытых 

актрис нашего кино. О ее 
личной жизни мало что 

известно...
Вроде бы в третий раз за-

мужем. Вроде бы недавно 
впервые стала мамой, хотя 
актрисе уже шестой деся-
ток. И только своей давней 
подруге - телеведущей Еле-
не Летучей - знаменитая 
литовская кинодива смогла 
открыться.

Летучая затеяла снимать 
видеоблоги с участием из-
вестных людей. И Дапку-
найте стала одной из первых, 
кого Елена смогла раскру-
тить на откровения.

- Родители (отец - ди-
пломат, мать - метеоролог. 
- Ред.) воспитывали меня 
в строгости, не допускали 
вольностей, - признается 
актриса. - Но при этом они 
поддерживали все мои начи-
нания, помогали воплощать 
мечты. И в итоге я смогла 
себя реализовать.

- О том, какую карьеру 
выберет мой сын Алекс, 
пока, думаю, рано гово-
рить, - продолжает Дапку-
найте. - Но я и ему, и всем 
юным мечтателям сове-
тую только одно: дерзай-
те! Тогда непременно по-
лучится все задуманное. А 
я непременно помогу, что-
бы все таланты ребенка 
проявились в полной мере. 
Хотя строгость в воспита-
нии все равно нужна.

И.П.

Рассказывая о съемках в 
картине «Крымский мост. 
Сделано с любовью!», Сер-
гей Никоненко вспомнил 
о своей дружбе с отцом ре-
жиссера ленты, создателем 
культовых «Неуловимых 
мстителей» Эдмондом Кео-
саяном.

- До этой картины Эд-
монда многие считали не 
очень способным режис-
сером. А я всегда видел в 
нем огромный потенциал, 
который к 33 годам он и ре-
ализовал. Сам Эдмонд рас-
сказывал мне, что эту ленту 

он решил посвятить своему 
шестилетнему сыну Тигра-
ну - сделать ему такой свое-
образный подарок. Главное, 
что было во всех его филь-
мах, - это доброта, каждая 
картина пропитана этим 
чувством. Сын его тоже 
снимает добрые фильмы. 
Таков и «Крымский мост», 
из-за доброты героев я и 
согласился в нем снимать-
ся. Да и вообще Тиграну я 
благодарен - он часто зовет 
меня в свои картины, дает 
старику работу.

А.К.

Никоненко
поблагодарил 

Кеосаяна
Сергей Никоненко рассказал о том, 

почему не может отказать Тиграну 
Кеосаяну и снимается во многих его 

фильмах.

Дапкунайте рассказала о сыне

«Мозг пока еще 
слушается...»
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Младшая дочь Никиты Ми-
халкова все-таки решила пойти 
по стопам знаменитого отца. 
Правда, способ для этого выбра-
ла необычный - сняла настоящий 
фильм ужасов!

Место действия - провинци-
альный кинотеатр. Среди стар-
шеклассников из уст в уста пере-
дается легенда о «проигранном 
месте»: говорят, что каждый, кто 
покупает туда билет, обречен на 
смерть. Поначалу никто не вос-
принимает эту историю всерьез, 
но вскоре серия жутких убийств 
заставляет компанию друзей 
вспомнить о зловещей легенде...

- На самом деле нам каждый 
день хватает страшных историй, 
достаточно иногда включить 
новости, - объясняет свой выбор 
Надежда. - На съемочной пло-
щадке приходилось быть и жест-
кой, и кричать, но, конечно, не без 
повода. Скажу честно: мне очень 
понравилось быть начальником, 
я, по-видимому, вообще скрытый 
босс. Сложность была только в 
одном: на протяжении трех лет 
верить в весь этот проект и за-
ражать этой верой людей, чтобы 
они могли дойти до конца.

- Надежда такая скрытная 
сейчас! Хотя в детстве, наобо-
рот, была открытой, - призналась 
нам Татьяна Михалкова, мама 
начинающего режиссера. - Всег-
да была нежной и ласковой де-
вочкой, я даже не знаю, как это 
у нее получилось: быть строгой, 

командовать... Я сценарий 
не читала, на съемочной 
площадке не была, и Ни-
кита Сергеевич тоже, Надя 
с ним не советовалась, так 
что это целиком и полностью ее 
самостоятельное творчество.

Поздравить дебютантку 
пришли ее многочисленные дру-
зья и коллеги - Михаил Поре-
ченков, Глюкоза, Оксана Акинь-
шина, Анна Меликян и Равшана 
Куркова... Конечно, практически 
все говорили о фильмах ужасов, 
мистике и всякой нечисти.

- Я боюсь смотреть ужасы, 
и если вдруг прихожу на такой 
сеанс, то только с мужем, - рас-
сказала нам Елена Летучая. - Но 
иногда хочется, чтобы было по-
настоящему страшно, - пощеко-
тать себе нервишки не в реаль-
ной жизни, а на экране, чтобы 
там оно и осталось. И для меня 
самый страшный фильм - не тот, 
где монстры ходят, а какие-то 
мистические истории, связан-
ные с чем-то потусторонним. Я и 
сама в жизни часто с таким стал-
кивалась...

О том, придет ли Никита Ми-
халков на мероприятие, знали 
лишь самые близкие. В сентябре 
именитому режиссеру была сде-
лана операция на бедре, травму 
Никита Сергеевич получил, за-
нимаясь спортом. И все-таки он 
пришел поддержать младшую 
дочь. Режиссер сильно прихра-
мывал и при ходьбе опирался 

на трость, но все же улыбался и 
чувствовал себя настоящим име-
нинником. Кстати, буквально 
на днях Михалков отметил 73-й 
день рождения. Празднование, 
насколько нам известно, про-
ходило исключительно в кругу 
семьи, и все близкие желали Ни-
ките Сергеевичу самого акту-
ального - здоровья.

Валерия Хващевская

За прекрасных мам!
Заслуженный артист России Геннадий Шишлин 
выступит в Московском мюзик-холле 
в праздничном концерте «Я твой сын...»,
посвященном Дню матери. 

Концерт известного 
московского музыкан-
та, великолепного бая-
ниста, автора и испол-
нителя затронет самые 
сокровенные чувства 
любви к матери и жен-
щине. Чудесным обра-
зом Геннадию Шишли-
ну это всегда удается! 
Его песни неизменно 
трогают душу, застав-
ляют переживать, радо-
ваться.

Для тех, кто придет 
29 ноября в Московский 
мюзик-холл, прозвучат 
уже известные и совсем 
новые песни Геннадия 
Шишлина в исполнении 
как самого автора, так 
и его коллег и друзей, 
которые придут поздра-
вить всех собравшихся в 
зале на Каланчевской с 
этим чудесным праздни-

ком - Днем наших люби-
мых мам.

И разумеется, в празд-
ничном концерте высту-
пит неизменная спутница 
Геннадия Шишлина - и по 
жизни, и по сцене - певи-
ца, заслуженная артистка 
России Валентина Воро-
нина. Творческий тандем 
исполнит популярные 
ретро-композиции, лю-
бимые нашими мамами.

В концерте также 
примут участие: заслу-
женные артисты Рос-
сии Николай и Сергей 
Радченко, Сергей Бор-
зов, Татьяна Сорокина, 
Ирина Суханова, Ольга 
Петряева (трансформа-
ция), Московский театр 
«Варьете».

Ведущие концерта - 
Валентина Воронина и 
Анастасия Шишлина.

( )
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Народ разлюбил Аллегрову?
Финансовый кризис сильнее всего бьет по индустрии 

развлечений - люди в первую очередь думают о хлебе 

насущном, а не о том, как пойти на концерт артиста. 
Даже любимого.

Как говорят промоутеры, 

сегодня стабильно собирают 

залы только Филипп Кир-
коров, Григорий Лепс и Ва-
лерий Леонтьев. Остальным 

артистам за счастье, если би-

леты проданы хотя бы на 60 

процентов.
А вот Ирина Аллегрова 

в последнее время даже на-

половину не может собрать 

залы в регионах. В итоге ее 

концерты отменяются один 

за другим. В Курске, Белго-

роде и Орле Императрицу с 

программой «Моно» ждали 

еще весной. Тогда билеты не 

раскупались, решено было 

перенести выступления на 

осень. Но даже залы мень-

шей вместимости и по более 

дешевым билетам народ все 

равно не заполнил. В ито-

ге хиты про то, что «Все мы 

бабы - стервы» и «Тучи раз-

веду руками», в Черноземье в 

этом году не услышат вовсе.

Впрочем, как говорят зна-

токи творчества Аллегровой, 

дело не столько в дорого-

визне билетов (хотя отдать 

6 тысяч в провинции может 

далеко не каждый), сколько в 

образе и поведении артистки.

- Странное отношение 

к публике, пренебрежение 

цветами, которые многие по-

купают на последние гроши, 

заезженные фонограммы, 

бессменный костюм-камзол, 

с которым певица срослась 

много лет назад, - все это не 

слишком привлекает, - рас-

сказал один из руководите-

лей форума поклонников 

Аллегровой.
Певица давно хотела от-

крыть какой-то немузыкаль-

ный бизнес - пекарню или 

кондитерскую. Наверное, 

сейчас - самое время.
И.П.

Таисия Повалий всегда под-
черкивала, что любит Украину, 
язык, культуру и обычаи этой 
страны, всегда гордилась своей 
нацией. Только за то, что когда-
то ее любил президент Виктор 
Янукович, за то, что она была 
депутатом ныне оппозиционной 
фракции в Раде, и за то, что не 
вмешивается в политику сегод-
ня, певицу записали чуть ли не во 
враги Незалежной.

А выступление Повалий в 
Кремле подействовало на ради-
кальную часть украинцев как 
красная тряпка на быка. «Пела 
для оккупантов из страны-агрес-
сора», «Российская политическая 
элита хлопала предательнице 
Повалий» - вот лишь некоторые 
заголовки украинских СМИ. 
Хотя на концерте не было ни-
кого из российских политиков, 
а часть программы артистка ис-
полняла песни на украинском 
языке.

Незадолго до концерта 14 де-
путатов Рады предложили Со-
вету национальной безопасности 
лишить почетных званий «На-
родный артист Украины» семе-
рых исполнителей, в частности 

Ани Лорак, Таисию Повалий, 
Филиппа Киркорова и Николая 
Баскова. В пояснительной запи-
ске говорится, что подобный шаг 
станет логическим продолжени-
ем борьбы против сепаратизма 
на всех уровнях:

«Особое возмущение вызы-
вает поведение ряда представи-
телей культуры и шоу-бизнеса, 
в частности тех, у которых есть 
почетные звания Украины. Они 
должны понимать свою ответ-
ственность и оставаться верными 
украинскому народу. А их высту-
пления в России свидетельству-
ют о совпадении точки зрения 
этих артистов с сепаратистами».

Иван Попельнюхов

Надежда Михалкова стала режиссером. И ее дебют в этом 
качестве оценила половина светской Москвы!

Повалий назвали предательницей 
Таисия Повалий сегодня лишена возможности работать на 
родине. На Украине для нее закрыты сценические площадки, 
радиостанции и телеканалы. А после концерта в Кремле Киев и 
вовсе объявил певицу предательницей.
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Михалкова 
всех напугала!
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Местные жители 
всегда называли эту 
гору Гармо, так ее и 
обозначили в 1913 году на 
картах участники экс-
педиции, руководимой 
немцем Вилли Рик-
мер-Рикмерсом.

В 1928 году Рик-
мерс вернулся сюда 
уже в составе совет-
ско-германской экспеди-
ции, которая, собственно, и 
составила полный перечень 
данных о вершине, уточнив 
также ее высоту - 7495 метров, 
хотя ранее считалось, что она 
составляет всего 6650 метров. 
И только спустя 4 года выяс-
нилось, что это совершенно 
разные горы: настоящая Гар-
мо находится на 20 км южнее.
Эти и некоторые другие раз-
ночтения получили в научных 
и альпинистских кругах тер-
мин «загадка узла Гармо».

Как бы то ни было, в 1933 
году к 55-летию Сталина было 
принято решение покорить 
названную в честь вождя вер-
шину. К этому мероприятию 
решили подготовиться осно-
вательно. Привлекли даже 
Академию наук СССР, орга-
низовавшую Таджикско-Па-
мирскую экспедицию, в состав 
которой вошел и штурмовой 
отряд №29. Само собой раз-
умеется, что формировали от-
ряд не просто из лучших аль-
пинистов Советского Союза, а 
из людей, заслуживающих вы-
сочайшего доверия. К примеру, 
начальником его назначили 
спортсмена Александра Гетье, 
отец которого был личным 
врачом Ленина. А замещал его 
Николай Горбунов - бывший 
секретарь Владимира Ильича.

Самой экспедиции при-
своили громкое название на-
учно-спортивной, вручив аль-
пинистам 50-килограммовую 
автоматическую метеорадио-
станцию для установки ее на 
вершине пика Сталина. Это не 
считая увесистой поклажи из 
альпинистского снаряжения, 
продуктов и теплой одежды 
(на вершине температура до-
стигала минус 40 градусов). В 
августе экспедиция отправи-
лась в дорогу. Но путь к горе 
оказался тяжелее, чем пред-
полагали. Когда альпинисты 
подошли к ее подножию, про-
дукты практически закончи-
лись. До высоты 7 км добра-
лись лишь трое.

Премия в 105 рублей
А вершина была так близ-

ка - всего в нескольких сотнях 
метров. Она манила и притя-
гивала, как магнит. Не оста-
навливать же восхождение: в 
Москве могли не так понять 
альпинистов, не покоривших 
(страшно даже подумать!) пик 
Сталина. Впрочем, у людей, 
воспитанных на идеях Стра-
ны Советов, не было даже 
доли сомнения на этот счет. 
И Александр Гетье, Николай 
Горбунов и Евгений Абала-
ков решили продвигаться к 
вершине, хотя яркое солнце 
нещадно слепило, а горная бо-
лезнь и тяжеленная ноша вко-
нец измотали альпинистов.

К тому же, как назло, подня-
лась пурга. Ничего не остава-
лось делать, кроме как быстро 
установить палатки и ждать. 
Когда буря, завалившая лю-
дей в палатках снегом, утихла, 
выяснилось, что Александр Ге-
тье не может двинуться - при-
хватило сердце. И альпинисты 
вдвоем отправились вверх. А 
вскоре и Николай Горбунов 
опустился без сил в какой-то 
сотне метров от вершины. 
Штурм продолжил один Аба-
лаков. Впрочем, штурмом это 
назвать было трудно: он не 
шел, а карабкался по склону 
на четвереньках. Через каж-
дые 10-15 метров альпинист 
вынужден был отдыхать по 
полчаса - сказыва-
лось влияние разре-
женного воздуха.

И все-таки он по-
корил самую высо-
кую точку в СССР, 
установив на ней со-
ветский флаг и оста-
вив записку, которую положил 
в консервную банку. А потом 
было труднейшее возвраще-
ние в лагерь, куда он, почти 
ослепший от солнца, доставил 
своих полуживых друзей. Кро-
ме того, метеорадиостанция 
оказалась неисправна, и Евге-
ний битый час ремонтировал 
ее. Зато теперь покорителя 
пика Сталина можно было по 
праву считать «сталинским» 
альпинистом. В Москве заслу-
ги покорителя оценили, выпи-
сав Абалакову премию в 105 
рублей. И только через год 
ему все же было присвоено 
звание «Заслуженный мастер 

альпинизма СССР»: справед-
ливость восстановил Климент 
Ворошилов, вручив Абалако-
ву вместе с документами золо-
тые часы с гравировкой.

Странный «газ»
Однако для самого Аба-

лакова восхождение на пик 
Сталина было лишь эпизодом 
в череде таких же штурмов: в 
разные годы он покорил все 
семитысячники СССР. Кро-
ме того, в его активе было 50 
самых высоких гор Советско-
го Союза. Именно поэтому 
с началом войны его, как и 
многих других прославлен-
ных спортсменов, направили 

в ОМСБОН (Отдельную мо-
тострелковую бригаду особо-
го назначения), в составе ко-
торой он принимал участие в 
битве за Кавказ.

Вообще Евгений Абалаков 
был весьма разносторонним 
и талантливым человеком. 
За год до восхождения на 
пик Сталина он окончил Су-
риковский художественный 
институт. Как член Союза 
художников СССР, он имел 
право создавать официальные 
скульптуры, картины и даже 
памятники, например Ленину, 
который перед войной был 
установлен в Керчи (в пе-

риод оккупации был снесен 
фашистами). Или известную 
скульп турную группу «Аль-
пинист и альпинистка». Кста-
ти, находясь на вершине пика 
Сталина, он смог сделать за-
рисовку окрестностей горы в 
научных целях. После войны 
продолжал альпинистскую, 
преподавательскую и творче-
скую деятельность.

Умер Евгений в марте 1948 
года - его скоропостижная 
смерть в расцвете лет для всех 
оказалась неожиданностью. 
Они с товарищем Юрием Ар-
цишевским пришли в гости к 
своему другу и коллеге-аль-
пинисту Георгию Беликову, 
жившему в коммуналке. При-
несли бочонок вина, пошли в 
ванную, чтобы умыться... Там 
их и нашли утром следующего 
дня. По официальной версии, 
они отравились бытовым га-
зом, когда включили горелку 
под баком для горячей воды. 
Странно, почему Беликов 
вспомнил о них только наутро, 
а не отправился в ванную ком-
нату, скажем, через 15-20 ми-
нут, чтобы поинтересоваться: 
что случилось, почему друзья 
не идут к столу?

Другую странность под-
метил знаменитый советский 
академик, врач Август Ан-

дреевич Летавет, 
который, узнав 
об обстоятель-

ствах смерти, ска-
зал: «Газ не выбирает: 

или все жильцы квартиры 
должны были погибнуть, или 
все остаться живы!» Действи-
тельно, всю ночь газ распро-
странялся по квартире, и ни-
кто не пострадал, кроме двух 
человек. Кроме того, в ван-
ной были обнаружены сле-
ды борьбы. А тела погибших 
имели синеватый оттенок. 
Возможно, им подсыпали в 
вино отраву. Но кто?!

Виноват уран?
Со временем выяснилась 

одна подробность: утвержда-
ли, что Георгий Беликов имел 
отношение к токсикологи-
ческой лаборатории МГБ, 
в которой изучали свойства 
различных ядов. А ведь он 
мог спокойно подмешать 
что-нибудь в бокалы. Но за-
чем? Кому мешали обычные 
альпинисты? В том-то и дело, 
что Абалаков не был тако-
вым.

Во-первых, Евгений 
Михайлович служил в 
ОМСБОН, а бригада под-
чинялась 4-му управлению 
НКВД. А во-вторых, еще во 
время войны и в послевоен-
ные годы он участвовал в экс-
педициях по поиску урановой 
руды. И нашел ее, если судить 
по его регулярным отчетам 
в вышестоящие инстанции: 
залежи урана обнаружились 
в Узбекистане, Казахстане, 
Киргизии, Забайкалье, в том 
же Таджикистане и даже в его 
родном Красноярском крае, 
а также во многих других ме-
стах СССР. Курировал эти по-
иски, как сейчас уже хорошо 
известно, лично Берия.

Покорив все самые высо-
кие точки Советского Союза, 
Абалаков уже планировал 
восхождение на Эверест: че-
рез полтора месяца должна 
была состояться его поездка 
в Гималаи. Излишне говорить, 
как отреагировало на планы 
своего сотрудника всесильное 
ведомство. Ведь атомная про-
грамма СССР была строго 
засекречена. А носитель этих 
секретов вдруг собрался за 
рубеж. Это было равносильно 
выезду из страны Курчатова. 
Не важно, что Абалаков был 
на хорошем счету и тысячи 
раз проверенным, мало ли 
что могло произойти на чуж-
бине. Рисковать руководство 
страны не могло. Скорее все-
го, именно поэтому в недрах 
МГБ и родилась идея не допу-
стить этой поездки, что и про-
изошло. А ведь Абалаков мог 
стать первым покорителем 
Эвереста.

В 1962 году в период деста-
линизации пик Сталина пере-
именовали в пик Коммунизма. 
А в конце 1990-х власти неза-
висимого Таджикистана на-
звали его пиком Исмоила Со-
мони. Но Евгений Абалаков 
остался в памяти как человек, 
взошедший на эту вершину 
первым.

Виталий Карюков
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ТАЙНА ГИБЕЛИ
«сталинского» альпиниста

90 лет назад была открыта
 высочайшая вершина СССР, названная пиком Сталина. 

Первым взошел на нее советский альпинист Евгений Абалаков, легендарный 
покоритель гор. Его внезапная гибель до нынешнего дня полна загадок.

Советские 
альпинисты
Н.П. Горбунов 
(слева) 
и Е.М. Абалаков 
(в центре) после 
спуска с вершины. 
Сентябрь 1933 г.

 Евгений Абалаков

Знаменитый врач Август Андреевич 
Летавет, узнав об обстоятельствах 
смерти Абалакова, сказал: «Газ не 
выбирает: или все жильцы кварти-
ры должны были погибнуть, или все 
остаться живы!»
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Е го профессия - старший 
заготовитель морских 
водорослей. Каждый 
год он отправляется к 

Соловецкому архипелагу 
в Белом море, неподалеку 
от входа в Онежскую губу. 
Здесь, на одном из островов, 
Евгений живет пять месяцев 
в году, с мая до сентября. И 
он прекрасно знает, что Со-
ловки - это совсем не чудо-
остров, жить на котором 
легко и просто, здесь нужно 
по-настоящему вкалывать. 
Слабаки сюда не едут.

Из своей биографии 
Акиньхов не делает секре-
та. Как-то раз из разговора 
с приятелем узнал, что есть 
на Соловках такой промы-
сел - заготовка ламинарий, 
или, как говорят чаще, мор-
ской капусты. В то время 
Евгений был совсем мо-
лодым парнем, только что 
отслужившим в армии. У 
него были сильные, умелые 
руки, но не было работы. И 
Евгений решил себя попро-
бовать. Опыт оказался удач-
ным. Прижился и вот уже 18 
лет занимается этим тяже-
лым, но довольно прибыль-
ным делом.

Евгений Акиньхов рас-
сказывает: «Это работа не 
для всех. Во-первых, надо 
быть мужчиной. Не боять-
ся воды, штормов, техни-

ческих поломок. Паники 
не должно быть ни в коем 
случае. Очень важно об-
ладать выносливостью. 
Июнь и июль - это самый 
урожайный период време-
ни, и тут нельзя подкачать, 
нужно мало спать и мно-
го работать, и тогда у тебя 
будет кошелечек, набитый 
денежкой. Но это непросто. 
Если из ста человек, приез-
жающих сюда работать, че-
рез год возвращается хотя 
бы один, это уже хорошо. 
В бригаде работают 30-40 
человек, и тот состав, кото-
рый можно назвать посто-
янным, набирался долго и 
постепенно».

Это сейчас Евгений заго-
товитель морских водорос-
лей, а раньше людей с такой 
профессией называли дер-
галями. Как и в прошлом, 
ламинарии добываются 
только вручную, чтобы не 
нарушить поверхность мор-
ского дна, в таком месте ла-
минария расти просто пере-
станет. Орудия труда тоже 
мало изменились. Во время 
отлива дергали косят во-
доросли с лодки специаль-
ными косами на длинном 
7-метровом черенке, а затем 
в ход идет другой, похожий 
на вилы инструмент, им ско-
шенные водоросли пере-
кладывают из воды в лодку.

«Часто спрашивают, а 
работают ли у вас женщи-
ны? - продолжает Евге-
ний. - Да, бывало и такое, 
и у некоторых получалось. 
Но в море они выходили 
только в ясную погоду, да 
и не их это дело - шуру-
дить под водой длинной 
косой, это не всякому му-
жику по силам».

Ежедневно заготови-
тели выходят на своих 
длинных лодках в Белое 
море и проводят там от 3 
до 6 часов. Если повезет с 
погодой, то в день можно 
собрать чуть больше тон-
ны водорослей. За месяц 
такого труда можно зара-
ботать до 150 000 рублей. 
Дергаль за сезон собира-
ет около 30 тонн водорос-
лей, которые после сушки 
превращаются в 3 тонны 
сухой ламинарии, кото-
рые и отправляются на 
перерабатывающий ком-
бинат.

Самые настоящие леса 
ламинарии можно встре-
тить во многих холод-
ных морях на глубине 5-9 
метров, но качество этого 
растения зависит от каче-
ства воды, поэтому чем 
чище море, тем лучше 
ламинария. Белое море 
в районе Соловков вы-
годно отличается от дру-
гих участков моря: пол-
года оно покрыто льдом 
и здесь нет навигации, 
в регионе отсутствуют 
вредные производства. 
Хорошие условия, хоро-
шая экология. Поэтому 
беломорская дикорасту-
щая ламинария ценится 
особенно высоко. Выра-
батываемые из этих водо-
рослей вещества широко 
используют в медицине, 
косметологии, кулинарии 
и даже на ткацком произ-
водстве.

Так чем же так притяга-
тельны Соловки? Многие 
скажут, да пропади он про-
падом, этот каторжный 
труд! Даже несмотря на 
весьма солидный зарабо-
ток. У Евгения Акиньхова 
свое мнение на этот счет: 
«Здесь, на Соловках, 
есть то, чего нет на 
материке. Это 
отдых. Отдых 
от цивили-
зации. Ты 
р а б о т а -
ешь, вроде 
устал, а на 
самом деле 
морально от-
дохнул. Спо-
койным стано-
вишься, не нервным. 
А на Большой земле суе-
та, всюду пробки, сидишь 
в машине и психуешь. 
Здесь такого нет, здесь все 
умиротворенно и разме-
ренно».

И каждой осенью уми-
ротворенный Евгений 
Акиньхов с кошельком, 
набитым денежкой, уез-
жает в цивилизацию, что-
бы на будущий год опять 
вернуться.
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Путевка в рай
Прямое попадание в рай - 

мечта всех народов. Но, ока-
зывается, в раю можно не 
только комфортно жить, но и 
неплохо зарабатывать.

Найти работу, гарантиру-
ющую хорошие деньги и удо-
вольствие в придачу, трудно, но 
можно. Одна из таких синекур 
называется «смотритель райско-
го острова». Правда, заполучить 
эту завидную работенку пока 
удалось только одному человеку 
на Земле.

Есть на карте австралийский 
остров с названием Гамильтон. 
Это поистине райское местечко 
среди океана. И одной из тури-
стических компаний понадоби-
лось его прорекламировать с це-

лью привлечения отдыхающих. 
Нужен был коммуникабельный 
человек, он же смотритель, ко-
торый на протяжении шести ме-
сяцев проживал бы на острове 
в вилле, плавал бы в бассейне, 
нырял бы с аквалангом, фотогра-
фировал бы, играл бы в гольф и 
вел бы свой блог. Чтобы выбрать 
достойнейшего на эту поистине 
фантастическую должность, был 
объявлен международный кон-
курс. Выбрать из 34 700 резюме 
было очень непросто! Океанолог 
Юлия Прохорова из Карелии вы-
шла в финал конкурса. Но в итоге 
смотрителем был выбран дру-
гой! Полугодовая зарплата это-
го трудяги составила 110 тысяч 
долларов плюс гибкий график и 
бесплатное питание.

Воцари себя сам!
Стать первым лицом 

островного государства не 
так уж сложно. Для этого по-
требуются здоровый аван-
тюризм и хорошее знание 
законодательства.

Оборонительных морских 
платформ вдоль побережья Ан-
глии во время Второй мировой 
войны было построено мно-
жество, но после ее окончания 
все они были демонтированы. 
Все, кроме одной под названи-
ем Форты Манселла. Все дело 
в том, что по международно-
му законодательству морская 
территория, находящаяся в 
собственности Великобритании, 
ограничена тремя морскими ми-
лями от береговой линии. Фор-
ты Манселла - единственные из 
всех были построены в шести 
морских милях от берега, оказав-
шись в нейтральных водах.

Ничейная платформа остава-
лась ничейной до 1966 года, когда 
на металлической конструкции 
появился бывший британский 
офицер Рой Бейтс. Этот проны-
ра после долгих консультаций с 
юристами объявил себя Роем I, 
князем и монархом княжества 
Силенд, которому принадлежит 
морская платформа и трехмиль-
ная морская зона вокруг нее.

Силенд получил все при-
знаки независимого государ-
ства: собственная территория 
площадью 1300 квадратных 
метров, постоянное население, 
собственное правительство, 
имеющее право вступать в 
дипотношения с другими госу-
дарствами. Княжество даже вы-
пускало собственные монеты и 
почтовые марки.

Силенд существует по сей 
день. После смерти Роя Бейтса 
(он скончался в 2012 году в воз-
расте 91 года) у руля власти стал 
его сын Майкл Бейтс, унаследо-
вав титул «Генерал-адмирал Си-
ленда князь Майкл I Бейтс».

В тесноте, да не в обиде

Если кто-то решил по-
святить себя рыболовству в 
дружной компании таких же, 
как и он, любителей фишинга, 
тому прямая дорога на остров 
Мигинго!

На глади крупнейшего афри-
канского озера Виктория рас-
положился микроскопический 
островок с названием Мигинго. 
По своей площади он сопоста-

вим с футбольным полем (раз-
мер футбольного газона прибли-

зительно 105 на 70 метров), а 
живет на нем, опять же при-
близительно, 400 человек. 
И все сплошь рыбаки! Рыбы 
в озере полно, и особенно 

удачливые зарабатывают на 
продаже рыбы до 300 долларов 

в день. Неплохо не только для 
Африки! И если раньше рыбаков 
регулярно грабили пираты, то 
теперь их заменили чиновники 
из Уганды, первыми воткнувшие 
свой флаг в земную твердь ни-
чейного острова и наладившие 
поставки озерной рыбы в страны 
Европейского союза.

Может, из-за этого, несмотря 
на жуткую тесноту, инфраструк-
тура на острове вполне европей-
ская: пять баров, салон красоты, 
аптека, несколько отелей и бор-
дель.
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Подготовил Валерий Мальчев

«Эх, плюнуть бы на 
все и уехать жить 
на какой-нибудь 
остров!» Признай-
тесь, хоть раз, но 
вас посещала такая 
мысль. Но куда? И 
чем там заниматься? 
Евгений Акиньхов - 
один из тех, кто свой 
остров нашел.
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Чай с 
микробами

На самом деле 
все гораздо сложнее. 
Наша жизнь несте-
рильна, и чай тоже. В 
нем допускается некоторое 
количество микроорганизмов 
даже по закону. Например, в 
1 грамме чая плесневых гриб-
ков должно быть не больше 
1000 КОЕ (колониеобразую-
щих единиц). И их там пери-
одически обнаруживают. К 
примеру, в недавней эксперти-
зе чая в пакетиках, проводи-
мой Росконтролем, плесневые 
грибки были выявлены в 6 
образцах из 10, то есть боль-
ше чем в половине. Но все 
было в пределах нормы - их 
количество не превышало 
одной трети от максимально 
допустимого. Наличие таких 
микроорганизмов свидетель-
ствует о том, что хранение или 
ферментация чая проводились 
в условиях высокой влажно-
сти. Но для здоровья такой чай 
считается безопасным. Пусть 
он не высшего сорта и не луч-
ший, но пить его можно.

Поскольку от та-
ких «добавок» к чаю мы не 
застрахованы, лучше придер-
живаться нескольких правил, 
связанных с заваркой чая.

Во-первых, заваривать его 
действительно лучше кипят-
ком с температурой, близкой к 
100 градусам Цельсия. То есть 
чай нужно заваривать сразу, 
как только вода в чайнике 
закипела. Не стоит ждать ее 
остывания и, соответственно, 
снижения температуры.

Во-вторых, лучше не пить 
остывший чай. Пока он осты-
вал и долго стоял, в нем мог-
ли активироваться и размно-
житься микроорганизмы. И 
их количество могло превы-
сить разрешенные нормы.

В-третьих, не нужно зава-
ривать чай повторно, особен-
но если он уже остыл.

Чай из 
микроволновки

В прошлом году ученые из 
США открыли, что если чай 
заваривать в СВЧ-печи, то он 
будет только полезнее. Они 
обнаружили, что после такой 
заварки в нем в 3 раза больше 
биоактивных веществ. Мож-
но ли верить таким научным 
находкам?

Излучение микроволновки 
действительно увеличивает 
выход в раствор (экстракцию) 
различных веществ. И чаин-
ки не исключение. Они легко 
пропитываются водой, и под 
действием СВЧ-лучей вода на-
чинает кипеть внутри них, это 
особенность разогрева пищи в 
микроволновых печах.

При этом увеличивается 
выделение любых веществ 
из чаинок. Но это касается 
не только полезных антиок-
сидантов. В раствор чая на-
чинает выходить очень много 
кофеина. Кстати, в чайном 
листе его больше, чем в зер-
нах кофе. Но при классиче-
ской заварке он плохо экстра-
гируется из листа и остается 
внутри, поэтому кофеин из 
чая не оказывает на нас та-
кого мощного стимулирую-
щего действия, как из кофе. 
По сути, чай из микровол-
новки может обладать таким 
же сильным действием, как 
и чифирь, любимый напиток 
заключенных, стремящихся 
испытать эффект, схожий с 
опьянением. Ведь за решет-
кой трудно достать алкоголь, 
наркотики и прочие опьяняю-
щие средства.
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ЧАЙ: 
Как ни странно, действи-

тельно есть данные, которые 
позволяют так думать. На-
пример, есть очень большие 
исследования американских 
ученых из Центра по изуче-
нию здоровья Техасского тех-
нологического университета 
по женщинам, страдающим 
аллергией и бронхиальной 
астмой (эта болезнь тоже 
имеет аллергическую приро-
ду). Оказывается, им в мень-
шей степени грозит развитие 
нескольких видов рака. Что-
бы прийти к таким данным, 
ученые проанализировали 
истории болезни более 1,1 
млн женщин старше 20 лет. 
Примерно 53 тыс. из них стра-
дали бронхиальной астмой, у 
3 тыс. был поллиноз (сенная 
лихорадка). Их сравнили бо-
лее чем с миллионом других 
женщин, которые не имели 
никаких аллергических за-
болеваний. Среди всех пред-
ставительниц прекрасного 
пола зарегистрировано не-
мало случаев рака: у 1,9 тыс. 
были злокачественные опу-
холи шейки матки, у 2,5 тыс. 
- рак эндометрия и у 3,6 тыс. 
- рак яичников. Когда иссле-
дователи провели серьезный 
анализ всех этих заболева-
ний, учитывая все факторы 
риска, способствующие их 
развитию, то выяснилось, что 
у женщин с бронхиальной 
астмой:

  риск развития рака шейки 
матки был ниже на 44%;

 риск рака эндометрия - 
ниже на 28%;

  риск рака яичников - ниже 
на 40%.

А наличие сенной лихо-
радки сокращало риск рака 
яичников даже на 90%.

Количество женщин было 
достаточно большим для 
получения достоверных ре-
зультатов. К тому же это не 
единственное исследование, 
продемонстрировавшее за-
щитный эффект аллергии в 
отношении рака. Вот еще не-
которые из них:

 исследование смертности 
от рака, проведенное меди-
ками из США и Канады, по-
казало, что аллергики уми-
рали от злокачественных 
опухолей на 10% реже;

  ученые из США и Кана-
ды установили, что у людей 
с поллинозом рак поджелу-
дочной железы бывает на 
57% реже, чем без этой фор-
мы аллергии;

  в Дании установили, что 
при аллергии снижался риск 
развития рака кожи и молоч-
ных желез;

  даже у детей-аллергиков 
реже развивается лейкемия, 
а также злокачественные 
опухоли кожи и легких.

Как все это объяснить? 
Большинство исследований 
были наблюдательными, а 
они лишь выявляют стати-
стическую закономерность. 
Какие защитные механизмы 
лежат в основе этого фено-
мена, ученым пока точно не-
ясно. Но есть предположения. 
В основе аллергии и рака ле-
жат иммунологические меха-
низмы. А поскольку аллер-
гию иногда рассматривают 
как проявление усиленного 
иммунитета, возможно, этот 
иммунитет сильнее и против 
озлокачествляющихся кле-
ток. Но это только предполо-
жение. Эти механизмы столь 
сложны, что требуют деталь-
ного изучения.

Подготовил Олег Днепров

ПОЛЕЗЕН 
ИЛИ ВРЕДЕН?

Эти вопросы сейчас активно обсуждаются в 
Сети. И это понятно, подобные находки просто 
обескураживают. Активные пользователи пред-

лагают заваривать такой чай со всеми 
этими микробами 100-градусной 
кипящей водой, чтобы избежать 
заражения инфекцией.

Чай с

Э
С
о

«Прочитал, что ученые 

из Германии выявили в чае 

дрожжи, бактерии и плес-

невые грибки. Разве мож-

но пить такой напиток? И 

не могут ли бактерии вы-

звать какую-то серьезную 

болезнь? Ведь есть данные, 

что в чае бывают даже 

сальмонеллы.
Валерий М., г. Королев».

«Не раз слышала, и даже от врачей, что аллергия за-щищает от рака. Как такое может быть?
Инга Аносова, 

г. Архангельск».

НАША СПРАВКА
Черный чай - это напиток для однократного употребления 
в горячем виде. И сосать остатки холодного чая из чайника 
весь день, как это делают многие, не стоит. Китайцы гово-
рят, что через несколько часов после заварки чай превра-
щается в яд гремучей змеи. Наши ученые в эксперименте 
это подтвердили. Оказалось, что полезнее всего теплый чай 
через 20 минут после заварки: в нем самая высокая актив-
ность антиоксидантов, именно с ними связывают основные 
полезные свойства чая. Через 1-2 минуты после заварки их 
активность пока не очень высока - антиоксиданты еще не 
вышли из чаинок, а после 20 минут она начинает снижаться 
и чай теряет полезные свойства.

АЛЛЕРГИЯ 
ПРОТИВ РАКА
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КАК НЕ ПОСТРАДАТЬ В МЕТРО

Наталья Пуртова

Случай с известной актрисой Татьяной Васильевой в московской подзем-
ке, когда ее голову зажало дверьми поезда, в очередной раз напомнил: 

предупреждение о том, что метро является зоной повышенной опасности, 
не пустые слова. «МН» напоминает об основных угрозах, с которыми мо-

жет столкнуться пассажир подземки.

ОСТОРОЖНО: ДВЕРИ ЗАКРЫВАЮТСЯ!
Казалось бы, звезды кино 

просто застрахованы от тех 
неприятностей, с которы-
ми могут столкнуться про-
стые пассажиры подземки. 
В первую очередь потому, 
что в метро они обычно не 
ездят. Между тем недавний 
нашумевший случай с ак-
трисой Татьяной Василье-
вой показал, что метро мо-
жет быть опасным для всех 
без исключения.

Инцидент с Васильевой 
случился, когда она спеши-
ла на спектакль. Женщина 
попыталась войти в вагон, 
и именно в этот момент ее 

голову зажало дверьми по-
езда. По словам пострадав-
шей, машинист открыл две-
ри буквально на несколько 
секунд. При этом он даже 
не сообщил о закрытии две-
рей. «Некоторые пассажи-
ры даже не смогли зайти в 
вагон вслед за своими деть-
ми. То есть состав почти не 
стоял: одни не вышли, дру-
гие не зашли, а я - посереди-
не», - рассказала Васильева.

В последний момент ма-
шинист увидел неладное, 
открыл двери, женщина 
отделалась гематомами. 
Теперь она чувствует себя 

нормально, но в Институте 
Склифосовского актрисе 
все же пришлось побы-
вать. Дежурный по станции 
«Комсомольская» Дмитрий 
Нечаев, с которым пого-
ворили журналисты «МН», 
признался, что чаще всего 
пассажиры не могут удер-
жать сумку или чемодан, 
толпа заносит вещи в вагон, 
а хозяин остается на пер-
роне. Иногда такое случа-
ется с маленькими детьми. 
Обычно у людей начинает-
ся паника. Между тем про-
блема эта легко решается.

Если ваш ребенок успел протиснуться в вагон, а 
вы нет или толпа «внесла» туда чемодан, оставив вас 

на перроне, не надо колотить кулаками об уходящий со-
став, он все равно не остановится. Старайтесь всегда за-
помнить номер, который находится за стеклом в кабине 
машиниста. Дождитесь отхода поезда и, не мешкая, со-
общите номер дежурной. Поезд по перегонам идет 2-3 
минуты, а то и больше. За это время сотрудница успеет 
сообщить о проблеме по телефону на следующую стан-
цию. Там ваши вещи или ребенка встретят.

Что делать, если малыш уехал, 
а родитель остался на перроне?

23 октября в Римском ме-
трополитене незадолго до 
начала футбольного матча 
с участием ЦСКА на стан-
ции «Репубблика - Театро-
делль-Опера» вышел из 
строя эскалатор, на кото-
ром в этот момент находи-
лись десятки людей.

До сих пор неизвестно, 
почему лестница внезапно 
ускорилась и полетела вниз. 
Многочисленные пассажи-
ры летели вместе с ней, а на 
нижней площадке началась 
давка.

«Это был будто конец 
света. Одна из лестниц 
эскалатора ускорилась 
так, словно сошла с ума. 
Там были дежурные из ме-
трополитена и правоохра-
нительных органов, но им 

потребовалось не менее 
двух минут, чтобы понять, 
что вообще происходит», 
- рассказывал кто-то из 
очевидцев.

По первым сообщениям 
пострадали 30 человек, как 
минимум 7 из них получили 
тяжелые ранения. Одному 
пассажиру пришлось ампу-
тировать ногу.

Самая страшная трагедия 
на эскалаторе произошла в 
Московском метрополите-
не в феврале 1982 года. Был 
уже вечер, и на станции 
«Авиамоторная» сотни лю-
дей штурмовали эскалато-
ры. Лестничное полотно не-
ожиданно стало ускоряться 
и всего за несколько секунд 

развило скорость, более 
чем в два раза превосходя-
щую нормальную. Люди не 
могли удержаться на ногах 
и падали, скатываясь вниз и 
загораживая собою выход 
с нижней площадки. Неко-
торые, спасаясь от падения, 
выпрыгивали на балюстра-
ды эскалатора. Прошло 
меньше двух минут, и почти 
100 человек, кубарем ска-
тившись со взбесившейся 
лестницы, остались лежать 
на полу. Остальные броси-
лись бежать по перрону, но 
на них давила толпа пасса-
жиров с прибывающих по-
ездов. В результате давки 
погибли 8 человек, еще 30 
были ранены.

ВЗБЕСИВШИЙСЯ ЭСКАЛАТОР

Самое опасное - это паника. Поэтому если у ближай-
шего к вам человека случилась истерика, то не стесняй-
тесь залепить ему увесистую оплеуху. Удержать рвуще-

гося куда-то человека можно спокойными, но категоричными 
командами «Лежать!», «Не бежать!», «Сидеть!».

Если вы оказались в бегущей толпе людей, бегите вместе 
со всеми. На ходу постарайтесь одежду застегнуть на все пу-
говицы, молнии и заклепки, руки согнуть в локтях и крепко 
сцепить их перед собой. Это необходимо, чтобы максималь-
но защитить грудную клетку от сдавливания. Самая главная 
задача - не упасть под ноги толпе. Двигаясь вместе с толпой, 
постарайтесь постепенно перемещаться к ее краю, чтобы в 
конце концов выбраться оттуда. К стенам лучше не прижи-
маться: испуганная толпа может сломать ребра.

Что делать, если началась давка

Если вы не получили при падении серьезных травм 
и можете самостоятельно двигаться, нужно встать и, 
не приближаясь к краю платформы, быстро идти по 

ходу поезда к началу платформы. Ориентиром послужит 
черно-белая рейка, укрепленная на пути. Стойте за этой 
рейкой - вы в безопасности!

Если поезд уже близко, необходимо лечь в путевой 
лоток, который расположен между рельсами. Ширина и 
высота колеи до днища вагона - более 50 сантиметров, 
поэтому места хватит даже для крупного человека. Ре-
комендуется ложиться головой к поезду. Если упавший 
пассажир окажется на пути ногами по направлению к по-
езду, то подхваченная потоком воздуха одежда может за-
цепиться за нижние элементы поезда.

Ни в коем случае нельзя прятаться под край пассажир-
ской платформы или пытаться самостоятельно выбраться 
с пути: вдоль края платформы проходит контактный рельс, 
на который подано напряжение, приближение к нему, а тем 
более касание опасно для жизни.

Что делать, если вы упали на путь

Каждый год в Москов-
ском метрополитене по-
рядка 150 человек падает на 
рельсы. Только недавно, 2 но-
ября, напряжение пришлось 
снимать из-за неадекватного 
мужчины. «Находясь в со-
стоянии алкогольного опья-
нения, 58-летний москвич 
подошел слишком близко к 
краю платформы на станции 
метро «Павелецкая», спот-
кнулся и по собственной не-
осторожности упал под при-
бывающий электропоезд», 

- сообщил пресс-секретарь 
УВД на метрополитене 
Алексей Мышляев. Пасса-
жир по счастливой случай-
ности упал в спасательный 
желоб, находящийся между 
рельсов. Вытаскивать бедо-
лагу пришлось прямо из-под 
состава.

Осенью подобные случаи 
происходят по несколько раз 
в день. Не всегда пострадав-
шие отделываются травма-
ми, чаще всего упавшие на 
рельсы погибают.

ПАССАЖИР НА РЕЛЬСАХ

Считается, что самый 
страшный пожар в истории 
подземки произошел в ба-
кинском метро. Почти 20 лет 
назад здесь погибли 317 че-
ловек.

Субботним вечером 28 
октября 1995 года подземка 
была забита возвращавши-
мися с работы пассажирами. 
Один из поездов, забрав оче-
редную партию людей на 
станции «Улдуз», тронулся 
в путь. Возгорание произо-
шло, когда состав отъехал на 
200 метров от перрона. На-
чалась паника. Люди выби-
вали окна, двери и выпрыги-
вали из пылающих вагонов. 
Горящая вагонная обшивка 
создала вокруг облако раска-
ленного ядовитого газа, пере-
пуганные пассажиры оказа-
лись в «газовой камере». От 

электрички осталось шесть 
оплавленных металлических 
каркасов. Говорят, темпера-
тура была настолько велика, 
что колеса буквально при-
варились к рельсам. Их при-
шлось отбивать кувалдами.

Самое оригинальное воз-
горание произошло в ны-
нешнем сентябре в Москве. В 
сумочке одной из пассажирок 
вспыхнул телефон, и в вагоне 
началось задымление. В ре-
зультате на станции «Кузнец-
кий Мост» движение поездов 
было приостановлено.

Женщина сразу же поки-
нула вагон и обратилась к 
сотруднику метрополитена. 
Тот вытащил из дымящейся 
сумочки обгоревшие купю-
ры и документы. После не-
продолжительной задерж-
ки поезд двинулся дальше. 

СТОП-КРАН ОТ ПОЖАРА 
НЕ СПАСЕТ

Ни в коем случае не пытайтесь остановить поезд в 
туннеле аварийным стоп-краном - это затруднит туше-
ние пожара и вашу эвакуацию. При остановке поезда в 

туннеле не пытайтесь покинуть его без команды машиниста, 
не прикасайтесь к металлическому корпусу вагона и дверям 
до отключения высокого напряжения по всему участку.

Если же задымление произошло в вестибюле, то в соот-
ветствии с инструкцией дежурный сразу пускает три эскала-
тора только на выход, а один останавливает, оставляя его в 
качестве запасного для спасателей и врачей.

Что делать при пожаре в метро
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Football Leaks - это анонимный 
веб-сайт, публикующий информа-
цию об оплате футбольных транс-
феров, заработной плате и контрак-
тах известных спортсменов, то есть 
такой аналог WikiLeaks.

И вот руки этих возмутителей спо-
койствия дотянулись до российского 
футбола. В центре нового расследо-
вания оказались «Зенит» и Газпром, 
«Локомотив» и РЖД, «Динамо» и 
ВТБ.

Как вы знаете, в 
футболе приняты правила финан-
сового фейр-плей. Суть честной 
игры в том, что клубы должны за-
рабатывать сами, а не сидеть на гос-
бюджетах, иначе они штрафуются. 
Оказалось же, что только в «Зенит», 
«Локомотив» и «Динамо» были вли-
ты 1,65 млрд евро государственных 
денег.

Так, согласно документам, Газ-
пром (Main Sponsor 1) заплатил за 

2012 год 20,8 млн евро за рекламу 
и еще 28 млн как пожертвование. 
Еще 80,4 млн евро были записа-
ны под странным пунктом Main 
Sponsor 2. Лишь после дополни-
тельного письма из УЕФА «Зе-
нит» раскрыл детали: на самом 
деле Main Sponsor 2 - это группа 
более мелких контрактов, во-
семь из которых связаны с Газ-
промом. Вот благодаря этим 
восьми газпромовским кон-

трактам «Зенит» получил более 
64 млн евро.
За нарушение этих правил пи-

терский клуб наказали: 6 млн евро 
штрафа, нормы по тратам на 
трансферы, строгий мониторинг 

в течение трех лет. Но интересно, 
как «Зенит» и тогдашний генераль-
ный директор Максим Митрофа-
нов обосновывали стоимость спон-
сорских контрактов с Газпромом. 
В письме сообщалось, что «Зенит» 
часто выполняет просьбы Газпро-
ма, которые никак не прописаны в 
соглашениях. Так, представителям 
компании позволяли находиться в 
раздевалке команды, предоставля-
ли места на официальных ужинах 
и мероприятиях, выделяли ВИП-
билеты. Их поздравляли с днем 
рождения, а футболисты участво-

вали в мероприятиях Газпрома, раз-
личных фотосессиях, социальных 
программах и даже посещали офи-
сы, чтобы давать автографы. Вот и 
ушли 64 млн евро. Красивое объяс-
нение!

Но «Зенит» рассказывал дальше 
чиновникам из УЕФА, что в России 
недостаточно высокий уровень до-
ходов населения, а лига не готова 
сгенерировать доходы на уровне 
европейских конкурентов. В техни-
ческой и диджитал-инфраструктуре 
развито пиратство. А если врубить 
нормы финансового фейр-плей к 
российским клубам, то спортсмены 
побегут в разные стороны и коман-
ды так захиреют, что болельщики 
переключатся на хоккей.

В общем, невероятная болтовня. 
Но в УЕФА на это не купились. «Зе-
нит» был наказан, пострадали мо-
сковское «Динамо» (86% бюджета 
клуба обеспечивал госбанк) и «Ру-
бин» (60 млн евро - от властей Ка-
зани), которых отстранили на год от 
еврокубков с испытательным сро-
ком. А вот «Локомотив» хоть и вы-
платил 1,5 млн евро штрафа, но из-
бежал отстранения от еврокубков. 
Их юристы как раз выкрутились.

Материалы подготовил 
Степан Строев

- Как же получилось, что 
вы, может быть, самый 
великий игрок в истории 
ЦСКА, игнорируете этот 
клуб?

- ЦСКА, в котором я вы-
рос, в моем сердце. Этого ни-
кто никогда у меня не отни-
мет. А современная история 
ЦСКА сама по себе странная. 
Команда раскололась на две, 
началась борьба за дворец: 
кто тут хозяин? Деньги, борь-
ба за власть...

И в сложный момент мне 
Володя Потанин говорит: 
«Слушай, там Быков убежал 
из ЦСКА, что-то там происхо-
дит. Нужно большое имя, что-
бы поддержать клуб». У меня 
была своя работа, меня звали 
на почетного президента, но 
им был тогда Виктор Тихонов.

И вот я прихожу в ЦСКА. 
Тут же кто-то дал команду 
второму спонсору, что надо 
уйти. То есть половину бюд-
жета мы сразу потеряли. Мне 
в той ситуации нужно было 
кому-то довериться. Я пого-
ворил с Сергеем Немчино-
вым, у нас дети перекрещен-
ные. Сделал его генеральным 
менеджером и главным тре-
нером. Выбрали стратегию 
- опираться на молодежь, на 
своих воспитанников. Вспом-
ните «Красную Армию», 
наша молодежка тогда вы-
играла Кубок Харламова в 
МХЛ. Если бы мы сохранили 
ту команду, она была бы луч-
шей в КХЛ. Там ведь играли 

Никита Кучеров, Никита Гу-
сев...

Как бороться с клубами, у 
которых большие бюджеты? 
Нужно быть профи и пони-
мать, что ты строишь на пер-
спективу. Объяснять болель-
щикам, что происходит, не 
теряя их доверия.

И вот критический мо-
мент. ЦСКА снова проиграл, 
по сути, нужно объявлять 
банкротство. Но я прямо из 
дворца дозвонился до пре-
мьер-министра, тогда в этой 
должности работал Путин: 
«Владимир Владимирович, 
накануне Олимпиады в Сочи 
мы можем потерять самый 
крутой хоккейный бренд. Это 
неправильно. А денег нет, и 
перспективы никакой». Путин 
отвечает: «Приходи».

Я взял с собой Виктора 
Васильевича, и мы пошли в 
Белый дом с письмом. За-
ранее договорились с Транс-
нефтью, что она станет нас 
поддерживать, если Путин 
даст добро. Письмо забрали, 
и через какое-то время у нас 
появилась не Транснефть, а 
Роснефть. У нее была своя 

стратегия. Я не смог ни с кем 
поговорить на протяжении 
месяца и понял, что никоим 
образом не вписываюсь в бу-
дущее клуба. Вот и заявил 
на Матче звезд, что ухожу из 
лиги и ЦСКА.

- Какие у вас отношения с 
другой легендой хоккея - пре-
зидентом федерации Вла-
диславом Третьяком? Вы 
его критикуете, он отвеча-
ет.

- Я взял Владика на лавку на 
Олимпиаде в Солт-Лейк-Сити 
в 2002 году. Он где-то в Кве-
беке тренировал канадских 
вратарей, которые нас потом 
обыгрывали. В общем, был не 
при деле. Он поехал со мной, 
стал заслуженным тренером 
РФ. Я был счастлив, понимая, 
что мне на лавке на коротком 
турнире нужен авторитетный 
человек.

Потом я по просьбе адми-
нистрации предлагал людей 
в списки депутатов Госдумы. 
Владислав Александрович в 
этом списке оказался. Помню, 
мы всей командой ветеранов 
ездили на его первые выборы 
в непростой регион, где ком-

мунисты были в фаворе. По-
том Третьяк стал депутатом, 
возглавил комитет.

После этого удалось вы-
нести Александра Стеблина с 
поста главы федерации, хотя, 
казалось, это сделать нереаль-
но по многим причинам. Но 
мне удалось убедить руковод-
ство, что нужны перемены. 
Таким образом Третьяк воз-
главил ФХР.

Но я не вхожу ни в какой 
совет хоккейной федерации 
- ни в попечительский, ни в 
наблюдательный. Никогда не 
приглашали на заседания и 
мероприятия.

- Третьяк был на вашем 
60-летнем юбилее в этом 
году?

- Не был. Но вспомните, 
на телеканале «Звезда», где я 
работаю ведущим передачи 
«Фетисов», мы к юбилею Тре-
тьяка сделали о нем специаль-
ную программу. Пришла его 
жена Татьяна, позвали друзей. 
Добро поговорили о Владике, 
поздравили с днем рождения 
по-человечески.

- Почему россияне так ча-
сто попадаются на допинге? 

Вы ведь возглавляли Рос-
спорт, могли стать главой 
ВАДА.

- История с мельдонием 
смешна до безобразия. Есть 
органы, отвечающие за анти-
допинговую политику. В Рос-
сии за это несет ответствен-
ность Минспорт России. И вот 
там узнают, что мельдоний 
попадает под мониторинг 
ВАДА. О чем должен думать 
руководитель? Что с большой 
долей вероятности этот пре-
парат скоро станет запрещен-
ным. Значит, надо снимать его 
из аптечек сборных страны и 
дать поручение науке изучить 
кумулятивный эффект, если 
этот мельдоний применялся 
на протяжении года.

А есть инозин (рибоксин) 
- разрешенный препарат по 
поддержанию сердечно-сосу-
дистой системы. Мы его сами 
принимали после трениро-
вок на пульсе 220 после трех-
разовых занятий в день. Это 
легально, ты восстанавлива-
ешься. И вот я спрашиваю од-
ного чиновника: «Почему вы 
на инозин не перешли?» А он 
ответил: «Это на 20 рублей до-
роже». Понимаете? На одной 
чаше весов - имидж спортсме-
нов и страны, на другой - 20 
рублей.

Помню по себе: не было 
ни одного международного 
турнира, где меня не проверя-
ли бы на допинг. Ты понима-
ешь, что когда приезжаешь 
на Олимпиаду или чемпионат 
мира, то не можешь ничего 
есть/пить за периметром, где 
живет твоя сборная. Нельзя 
вляпаться в историю. Ты дол-
жен сам себя контролировать, 
иначе можешь подвести стра-
ну. А у нас на Олимпиаде в Рио 
Миша Алоян попадается на 
каплях, которые доктор за-
был внести в терапевтическое 
исключение, и у него потом 
отбирают медаль. Считаю, 
что это халатная преступ-
ность.

Легендарный 
хоккеист и большой 
государственный 
человек Вячеслав 
Фетисов дал интервью, 
в котором рассказал 
о своих отношениях с 
ЦСКА и Владиславом 
Третьяком, а также о 
проблемах допинга в 
России.

Вячеслав 
ФЕТИСОВ:
«ДОПИНГ-
СКАНДАЛ 
СМЕШОН 
ДО БЕЗОБРАЗИЯ»

ШОКИРУЮЩИЕ 
РАЗОБЛАЧЕНИЯ 
Football Leaks начал 
вскрывать российский 
футбол. Так мы узнали 
скандальные подробности 
о «Локомотиве», «Зените», 
московском «Динамо»...
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Этап на пути к созданию ро-
мана. 7. Награда в виде спиртного. 10. Тезка Банде-
раса. 11. Вещица из Кунсткамеры. 12. Автономия в 
княжестве. 13. Сплав на надувных плотах. 15. Оборка 
на платье. 16. Эмиль - наш фокусник. 17. Соната для 
голодного желудка. 18. Шуршит в портмоне японца. 
19. Химическая ароматная пряность. 22. Прозвище 
советского пикапа. 25. Состояние вещества Вселен-
ной. 26. Перед средой. 29. Главная мебель в хате. 
31. Дальневосточная сардина. 33. Точный образец. 
35. Обитательница серпентария. 36. Широкие трудо-
вые массы. 38. Нулевая отметка в казино. 39. Фран-
цузский бард. 41. Так звали художника Пиросмани. 
42. Багетно-плюшечный магазин. 44. Автор повести 
«Слепой музыкант». 47. Актер, сыгравший Расколь-
никова. 49. Светильник, помогающий люстре. 50. 
Горнорабочий в прежние времена. 53. Светский че-
ловек в отличие от монаха. 55. Государственная про-
верка. 56. Исполнил: «Я точно знаю, что вернусь…». 
60. Соплеменник Мамая. 61. Книжкин день рожде-
ния. 62. Хлебец-полумесяц. 63. Должность Кэт в 
группе Штирлица. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Позирует перед скульптором. 
2. Джеймс, снявшийся в «Красной жаре». 3. Урна го-
родского масштаба. 4. HR-менеджер по-русски. 5. 
Десятая часть ведра по старинке. 6. Дагестанский 
футбольный клуб. 7. Бывалый из комедий Гайдая. 8. 
Пропаганда - его ремесло. 9. Сруб, на который ста-
вился восьмерик. 14. Столько товарищей было у Ре-
марка. 20. Щиток, прикрывающий око. 21. Самая 
острая часть ножа. 23. Эстрадная певица Роксана. 
24. Выдолбленная лодка. 27. Река в Южной Америке. 
28. Средневековый жилет-броня. 30. «Рохля» с ноги 
северянина. 32. «Кузен» береста и карагача. 34. Цен-
ный фрагмент коровы. 37. Часть от добычи. 40. Звук 
с другого конца провода. 42. Под его дробь хорошо 
маршировать. 43. Валюта, что была в ходу в Юрмале. 
45. Линия кресел в зале. 46. Сводка событий недели. 
47. Легион гнедых. 48. Любимица на особом дове-
рии. 50. Охотник за специалистами на вакансию. 51. 
«Напарница» абсциссы. 52. Поэт, отлитый из бронзы. 
54. Буква, отмененная в 1917 г. 57. «Женское» назва-
ние «жигулей». 58. Курорт Золотой пальмовой ветви. 
59. Ручное опахало.
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!

Учредитель: 000 «Меджик». Рег. ПИ №ФС77-57383 от 24.03.2014 в Федеральной службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прополис. 7. Кабачок. 10. «Айвенго». 11. Желатин. 12. Ваня. 13. Артмане. 15. 
Рак. 16. Гир. 17. Мародер. 18. Аида. 19. «Олимпия». 22. Артемида. 25. Дон. 26. Аппарат. 29. Лаваш. 
31. Уэллс. 33. Шведка. 35. Орск. 36. Треба. 38. Юмор. 39. Альбинос. 41. Арка. 42. Шарлатан. 44. 
Иммунитет. 47. Тараканова. 49. Юла. 50. Точилка. 53. Обогрев. 55. Герасим. 56. Акустик. 60. Вали-
дол. 61. Ипотека. 62. Абхазия. 63. Канистра. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Приправа. 2. Обивка. 3. Летяга. 
4. Сахароза. 5. Цвет. 6. Юнга. 7. Кожемяка. 8. Амазонка. 9. Контракт. 14. Мим. 20. Индюшонок. 21. 
Пандус. 23. Табель. 24. Игла. 27. Пострел. 28. Равенство. 30. Версаче. 32. Экю. 34. Криминал. 37. 
Ален. 40. Лайм. 42. Шарапов. 43. Рык. 45. Меч. 46. Тюссо. 47. Табор. 48. Автострада. 50. Торговка. 
51. Испарина. 52. Аномалия. 54. Гус. 57. Угон. 58. Твен. 59. Квак.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №46 (1298)

  
В детстве Оля была 

очень хитрой девочкой 
и однажды уговорила 
Ваню не только понести 
ее портфель, но и пере-
дать его нужным людям. 

  
- А я вот рыбачить лю-

блю, но не умею.
- А что там уметь? На-

ливай да пей.
- Это может перерасти 

в хронический туризм.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Семейные дела выйдут у 
Близнецов на первый план. 
Вам рекомендуется заняться 
вопросами, связанными с ре-
монтом и благоустройством 
дома. Удачной будет покупка 
мебели и техники. Пятница - 
отличное время для покупок и 
финансовых операций. Будьте 
бдительны, берегите деньги и 
вещи во вторник.
Благоприятные дни - 15 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 18.

В этот период Стрельцы 
должны приготовиться изме-
нить стиль жизни от привыч-
ного спокойствия до сумас-
шедшей круговерти. Несмо-
тря ни на что, окружающие 
всегда будут предлагать вам 
свою поддержку. В четверг 
подписывайте документы. В 
понедельник будьте поучти-
вее с окружающими.
Благоприятные дни - 15 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В данный период у Овнов 
не исключен трудный разго-
вор с любимым человеком. 
Лучше спокойно во всем 
разобраться и не делать по-
спешных выводов. В четверг 
не допускайте бестактности 
в отношениях с противопо-
ложным полом. Во вторник 
доверьтесь интуиции и дей-
ствуйте по ситуации.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

У Тельцов благоприятное вре-
мя для планирования и оценки 
ситуации. Благодаря своему 
обаянию, живому и проница-
тельному уму Тельцы сейчас 
будут на высоте и в центре 
внимания. Четверг - удачное 
время для крупных приобре-
тений. В субботу вам нужны 
отдых и внимание к своему 
здоровью.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

В этот период энергетический 
потенциал у Раков будет не-
велик. Звезды рекомендуют 
вам сократить физическую 
активность, соблюдать тех-
нику безопасности и быть 
внимательнее на дорогах. 
В четверг ждите выгодных 
партнерских предложений. 
Вторник идеален для покупок 
и романтических прогулок.
Благоприятные дни - 15 и 20.
Неблагоприятные дни - 14 и 16.

Ритм жизни Львов заметно 
ускорится. Жизненные ситуации 
будут требовать от вас быстрой 
реакции и качественной отдачи. 
Ждите много общения и новых 
полезных знакомств. Однако не 
забывайте об отдыхе в выход-
ные. Четверг проведите со вто-
рой половиной. Подготовьтесь 
к монотонной систематической 
работе в понедельник. 
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Девы, будьте осторожны и 
внимательны, сейчас вероят-
ность путаницы и обмана у 
вас достаточно высока. Кро-
ме того, воздержитесь от лю-
бых долгосрочных финансо-
вых договоренностей. В чет-
верг ваш ключ к успеху - вы-
держка и терпение. В субботу 
вам нужны отдых и внимание к 
своему здоровью. 
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

У Весов ожидаются хорошие 
перспективы, обстоятельства 
этой недели будут распола-
гать к общительности и со-
юзничеству. Однако научи-
тесь отличать верных друзей 
от завистников. В пятницу не 
поддавайтесь на манипуля-
ции. Воздержитесь от неза-
планированных расходов в 
воскресенье.  
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Главным оружием деловых 
Скорпионов в этот период 
будут не острые зубы, а ин-
теллект. Для того чтобы стать 
лидером, вы должны брать в 
расчет свою команду. Также 
это хорошее время для новых 
любовных отношений. В среду 
не давайте громких обещаний. 
В субботу отдохните от по-
вседневных дел в кругу семьи.
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Козероги должны быть пре-
дельно внимательными при 
общении с коллегами. Отсут-
ствие дипломатии может по-
мешать взаимному согласию. 
Не рекомендуется подписы-
вать какие-либо контракты 
на этой неделе. В среду обой-
дитесь без советов окружа-
ющим. В пятницу займитесь 
своей внешностью.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 14 и 15.

Многие Водолеи будут стро-
ить отношения, основываясь 
на собственной независи-
мости. Постарайтесь найти 
компромисс в этом вопросе, 
а не агрессивно доказывать 
свою правоту. В субботу не 
исключены денежные по-
тери. Во вторник займитесь 
самыми трудными делами, вы 
справитесь.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Период для Рыб будет спо-
койным. Однако в конце не-
дели не исключены неожи-
данные метаморфозы. Кто-то 
из знакомых может показать 
худшие черты характера, и, 
скорее всего, вы не остане-
тесь в долгу. В четверг лучше 
не принимать кардинальных 
решений. Вторник идеален 
для встреч.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

ПРОГНОЗ

15 ноября - секстиль Марса и Урана: трудолюбие и стрес-
соустойчивость помогут оперативно действовать в кри-
тических ситуациях, находить решения и прислуши-
ваться к своей интуиции. 17 ноября - полусекстиль 
Венеры и Солнца: придется прикладывать все 
свои силы и волю, чтобы получить задуманное. 19 
ноября - квадратура Марса и Юпитера: постоян-
ное стремление к активным действиям, инициатива. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

14 - 20 
НОЯБРЯ 
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Купила попугая.. . 

Спрашиваю:
- Ну что, дурачок, го-

ворить можешь?!
Ответ убил:
- Я-то могу, а вот ты, 

дурында, летать уме-
ешь?

  
- Что такое депрес-

сия?
- Это когда покупа-

ешь обруч, а он тебе 
как раз!

  
- Я купила умные 

весы.
- Это такие, которые 

рассчитывают правиль-
ный вес и предлагают 
режим питания и тре-
нировок?

- Не, у меня такие, ко-
торые меня понимают 
и, показывая вес, пока-
зывают так, чтоб меня 
не расстроить.

  
Помню, один мужчи-

на обещал мне помочь с 
деньгами, сдержал обе-
щание и в тот же вечер 
начал подыскивать мне 
вторую работу.

  
Стоматолог: 
- Не боись, Серега, 

все бывает в первый 
раз! 

Пациент:
- Я не Серега.
- Я знаю. Серега - это 

я…

  
Олег в детстве был 

чемпионом школы по 
самбо и футболу, а так-
же победителем олим-
пиад по математике 
и русскому языку, но 
ровно до тех пор, пока 
его родители не узна-
ли, что грамоты мож-
но купить в книжном 
магазине.

  
Жена приехала в 

тюрьму на свидание с 
мужем:

- Дорогой, ну и как 
ты здесь?

- Да почти как дома: 
еда невкусная и выйти 
тоже никуда нельзя!

   
Переписка в интер-

нете:
- А какое у вас 

телосложение?

- Спортивное.
- А каким видом 

спорта занимаетесь?
- Сумо.

   
У реки зимой сидит 

рыбак, шапка лежит ря-
дом на льду, уши белые 
от мороза. Мимо про-
ходит другой рыбак и 
говорит:

- Ты что, обалдел, на-
день шапку, голову про-
студишь!

- Ага, щас, вчера вод-
ку предлагали, а я не ус-
лышал.

  
- Мне кажется, ты уж 

слишком ревнив.
- Да ладно тебе, ты 

сгущаешь краски. Кста-
ти, а кто такой Свет-
ка?!

  
 Девушка жалуется 

подруге:
- Мы с дочуркой хо-

тим завести собачку, а 
муж категорически про-
тив.

- Прям категориче-
ски?

- Ну да, так и гово-
рит: «Я не буду с ней 
гулять».
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